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L
a recepción de la caseta del 
Puerto de Sevilla (C/Anto-
nio Bienvenida 5 - 11), con 
su presidente Rafael Car-

mona y su director Ángel Pulido 
de anfitriones, congregó a autori-
dades estatales, andaluzas y pro-
vinciales, así como a la plana ma-

yor de consejeros y consejeras de la 
Junta, las empresas y sindicatos de 
la comunidad portuaria, represen-
tantes de otros puertos, y asocia-
ciones profesionales. Por parte de 
la Junta, los consejeros Patricia del 
Pozo (Educación), Rocío Blanco 
(Empleo), Jorge Paradela (Indus-

tria), José Antonio Nieto (Justi-
cia), Carolina España (Economía), 
Macarena O’neill (viceconsejera 
de Desarrollo Educativo), María 
Ángeles Rguez. Peralta (directora 
general de FP) y Jesús Aguirre 
(presidente del Parlamento). En 
representación de la comunidad 

portuaria, Antonio de Diego (co-
mité de empresa), Belén Barco (Ar-
chivo), Elisa Oyonart (Fondos UE), 
Manolo González (Negocio), Car-
men Luengo (abogada Estado), 
Victoria Pineda (Comunicación y 
RRII). Francisco Herrero (Cámara 
de Comercio), Simón Onrubia 

(ProSevillaPort), Fernando Porti-
llo (Aldeport), Beatriz Fernández 
(TMG), Francisco García Campos 
(Sevitrade), Marcos Pacheco (co-
municación Sevitrade), Álvaro Ba-
rranco (Europea Group), José Mi-
guel Rodríguez y José García 
(Atlántico 18). 

 

Ángel Pulido, Ana Luz Jiménez, Sol Cruz-Guzmán, Patricia del 
Pozo, Rafael Carmona, Macarena O’Neill, María Ángeles 
Rodríguez Peralta y José Carlos González Parra. 

 

José Antonio Nieto, Jesús Aguirre, Rafael Carmona, Carolina 
España y Jorge Paradela.  

 

Javier Fernández, Rafael Carmona, Pedro Fernández y 
Francisco Toscano Rodero.

3 RECEPCIÓN INSTITUCIONAL EN LA CASETA DEL PUERTO DE SEVILLA

Encuentro con la comunidad portuaria 

FOTOS: APSFOTOS: APS

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA
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L
A caseta municipal del 
Ayuntamiento de Se-
villa (C/Pepe Luis 
Vázquez 53-57) aco-

gió ayer la recepción del mundo 
de la prensa, el deporte y la cul-
tura cuando el calor arreciaba 
debajo de las lonas y los nebuli-
zadores de agua en lo más alto 
de la estructura trataban de mi-
tigar la calima.  

El alcalde de Sevilla, José Luis 
Sanz, no paró de saludar y depar-
tió, entre otros, con Manuel Cris-
tóbal (director del Festival de Ci-
ne Europeo de Sevilla), quien 
confesó que era la primera vez 
que pisaba el real en su cargo ac-

tual y que se aplica una cera espe-
cial para colocarse el cabello co-
mo si le hubiera pillado un hura-
cán en plena Feria, y Luis Ybarra 
(director de la Bienal de Flamen-
co de Sevilla). Allí estaban tam-
bién la delegada de Cultura, Mi-
nerva Salas, y Jaime Maciá (res-
ponsable de eventos literarios).  

Del mundo del cine acudieron 
también los actores Alfonso Sán-
chez y Alberto López (los famosos 
compadres), los productores Mar-
ta Velasco (presidenta de Acade-
mia de Cine de Andalucía) y An-
tonio Pérez (directivo de Acade-
mia y Ancine –Asociación Anda-
luza de Productores de Cine de 

Ficción, Documental, Animación 
y Seriado–), la abogada Belén Pé-
rez Porras (secretaria de ANCI-
NE), el guionista Jorge Naranjo, 
el empresario exhibidor Luis Mi-
llán y las actrices Mila Fernández 
y Carmen Canivell. 

Del gremio de la cultura, la can-
taora Esperanza Fernández no 
quiso faltar a la cita. El delegado 
de Fiestas Mayores, Triana y Los 
Remedio, Manuel Alés, se retrató 
para la posteridad con el galerista 
Pepe Cobo.  

El alcalde conversó animada-
mente con Pablo Gutiérrez-Alviz 
(director de la Real Academia Se-
villana de Buenas Letras) y con su 

esposa, Concha Velasco. Y se pu-
do ver también en la caseta a Vic-
toria Fernández y Carmen Serra-
no, de la Agencia de Instituciones 
Culturales y el Programa Europa 
Creativa Media.  

Por parte de la prensa se pudo 

ver en la caseta municipal a Car-
men Torres y Antonio Salvador 
(RTVA), Marcelo del Pozo (Reu-
ters), Diego Tavero (agencia EFE) 
y Fernando Barroso (Europa 
Press) e Inmaculada Barbadillo 
(directora de comunicación de la 

3 RECEPCIÓN INSTITUCIONAL EN LA CASETA DEL AYUNTAMIENTO DE SEVILLA

Sanz recibió a la prensa, 
el deporte y la cultura 

   

Manuel Alés y Pepe Cobo. 

FOTOS: JUAN CARLOS MUÑOZ  

Pablo Gutiérrez-Alviz, José Luis Sanz y Concha Velasco.

 

Manuel Cristóbal, Minerva Salas y Luis Ybarra.
   

Alfonso Sánchez, Salomón Hachuel y Alberto López.
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FOTOS: JUAN CARLOS MUÑOZ 

Antonio Salvador y Marcelo del Pozo.

  

Angie Moreno, Antonio Yélamo e Ildefonso Vergara,  

Asociación contra el Cáncer), en-
tre otros. De la SER, Diego Suá-
rez, Salomón Hachuel, Antonio 
Yélamo e Ildefonso Vergara estu-
vieron charlando con Angie Mo-
reno, delegada de Turismo del 
Ayuntamiento de Sevilla.   

De las filas de la oposición, 
tampoco faltó a la recepción insti-
tucional del alcalde el portavoz 
del PSOE municipal y ex alcalde 
hasta junio de 2023, Antonio Mu-
ñoz, acompañado por varios de 
sus concejales.  
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3 RECEPCIONES DE LA POLICÍA Y LA GUARDIA CIVIL

L
A Policía Nacional y la Guardia 
Civil celebraron ayer sus tradi-
cionales recepciones en la Feria 
de Abril. Como es habitual, am-

bos eventos comparten público y a ellos 
acuden tanto los responsables de ambos 
cuerpos como personalidades cercanas a 
las Fuerzas de Seguridad y al mundo de la 
judicatura. La sorpresa de este año fue una 
actuación del grupo Siempre Así en la re-
cepción de la Policía. Rafa Almarcha y Cé-
sar Cadaval han compuesto una rumba en 

homenaje al bicentenario del cuerpo, que 
se celebra este 2024. Hubo policías a los 
que se le llegaron a saltar las lágrimas. 
Otros aguantaron mejor y casi todos los 
presentes se movieron al compás de las 
guitarras y las voces del grupo. “Porque yo 
soy policía, policía nacional...”. Al térmi-
no de esta recepción, los asistentes fueron 
camino de la caseta La Pareja, de la Guar-
dia Civil. Como siempre, en ambas se cui-
dan los detalles. Pulseritas, abanicos y pi-
nes corporativos. Y muchas sonrisas. 

Siempre Así lo borda con  
su homenaje a la Policía 

FOTOS: JOSÉ LUIS MONTERO 

Siempre Así y César Cadaval, en plena actuación en la caseta de la Policía.

  

Luis Ortega, Eduardo Martínez Viquera, Manuel Llamas, Manuel de la Cruz, Santiago Hernández 

y José Manuel García-Quílez, en la caseta de la Guardia Civil.

  

Tomás Burgos, Ana Luz Jiménez, Luis Ortega, Antonio Sanz y José Antonio Nieto.

  

Inmaculada Malvido, Adela Cantero, Mamen Méndez, Raquel Sánchez María José Villar Andrea 

  

Raquel Sánchez, Javier Fernández, Juan Espadas, Francisco Toscano, Ernesto López, 

Inmaculada Rodríguez, Andrés Martín, Pedro Fernández y Alejandro García Hernández.

  

Ricardo Sánchez y Carlos Melero Claudio.
  

El jefe superior de Policía, por sevillanas.
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Lleno en las recepciones en un Lunes de Feria sin bulla en el
Real
Andar por la Feria de Abril en el mediodía de este lunes ha sido bastante más agradable que
en las dos jornadas anteriores. Con las calles sin bullas y con un paseo de caballos
despejado, la estampa era completamente diferente y moverse de un lado a otro no era un
deporte de riesgo. A pesar de ello, las recepciones que se han celebrado en el Real sí han
contado con un nutrido grupo de personalidades del mundo de la política y de la empresa
que se han dado cita en los diferentes actos celebrados por empresarios, economistas o
ingenieros técnicos, entre otros.

Clara Campos  •  original

El consejero de la Presidencia, Interior, Diálogo Social y Simplificación Administrativa Antonio Sanz Cabello (c) en una

foto de familia en la recepción de Cesur.

Andar por la  Feria de Abril en el mediodía de este lunes ha sido bastante más agradable que

en las dos jornadas anteriores. Con las calles sin bullas y con un paseo de caballos

despejado, la estampa era completamente diferente y moverse de un lado a otro no era un

deporte de riesgo. A pesar de ello,  las recepciones que se han celebrado en el Real sí han

contado con un nutrido grupo de personalidades del mundo de la política y de la empresa que

se han dado cita en los diferentes actos celebrados por empresarios, economistas o ingenieros

técnicos, entre otros.

El Metro colapsa por falta de trenes en un Domingo de Feria con récord histórico de viajeros

Recepción de Cesur en Fundación Cajasol

Cesur, la Asociación de Empresarios del Sur de España, ha dado la bienvenida al Real en la

caseta de la Fundación Cajasol. A esta cita han asistido, además de su presidente, José

Manuel González; y su vicepresidente ejecutivo, Fernando Seco,  han asistido varios consejeros

de la Junta de Andalucía.
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Manuel Parejo, director general de Flacema; José Manuel González, presidente de Cesur; Miguel Gallego, presidente

de Migasa y su esposa

Entre ellos, el de Presidencia, Interior, Diálogo Social y Simplificación Administrativa, Antonio

Sanz; el de Industria, Energía y Minas, Jorge Paradela, y la de Desarrollo Educativo y

Formación Profesional, Patricia del Pozo.

Álvaro Pimentel, José Manuel González, presidente de Cesur; Antonio Sanz; Fernando Seco, vicepresidente ejecutivo

de Cesur, y Manuel Parejo, director general de Flacema

También han acudido a la invitación de Cesur empresarios como el presidente de Migasa,

Miguel Gallego; Juan Francisco Iturri, ex vicepresidente de la Asociación de Empresarios del

Sur de España y presidente del Grupo Empresarial Iturri; Manuel Parejo, director general de

Flacema (Fundación Laboral Andaluza del Cemento y el Medio Ambiente) y que fuera Heraldo

Real de la ciudad en 2022; o Pedro Fernández,  director Territorial Institucional Andalucía de

Safebrok.
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El consejero de Industria, Jorge Paradela, también ha asistido a la recepción de Cesur.

Colegio de Economistas de Sevilla

Ha estado igualmente animada la recepción del  Colegio de Economistas de Sevilla, celebrada

en la caseta de la entidad sita en Ignacio Sánchez Mejías. Su decano, Francisco J. Tato

Jimenez, y su vicedecana, Dolores Alcaraz,  han recibido, entre otras caras conocidas, a la

consejera de Economía, Hacienda y Fondos Europeos, Carolina España, que ha estado

acompañada de su viceconsejera,  Amelia Martínez.

La consejera de Economía, Caolina España, en la recepción del Colegio de Economistas de Sevilla. Aparece junto al

decano, Francisco J. Tato Jiménez

También ha asistido el presidente de la Cámara de Cuentas de Andalucía, Manuel Alejandro

Cardenete; el presidente del Pleno del Ayuntamiento de Sevilla y delegado de Cartuja,

Parques Innovadores, Empleo, Economía, Comercio y Consumo y Distrito Bellavista-La

Palmera,  Álvaro Pimentel; los concejales socialistas  Francisco Javier Páez y Nacho González;

los representantes del Ateneo de Sevilla Pedro Lissen y Manuel Sáiz  (director de la Cabalgata

de los Reyes Magos) o los miembros de la  Asociación de Jóvenes Empresarios de Sevilla

(AJE), entre ellos, Agustín Morilla, director gerente de la entidad.
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Los concejales socialistas Francisco Páez y Nacho González con miembros de la Aje (Asociación de Jóvenes

Empresarios)

Colegio de Graduados e Ingenieros Técnicos Industriales

En la calle Costillares, el Colegio Oficial de Graduados e Ingenieros Técnicos Industriales de

Sevilla  (Cogitise) ha reunido rostros conocidos de la ciudad.

Carlos Ruiz, de Cantores de Hispalis; Ana Jáuregui, decana de Cogitise, Antonio Muñoz y Sonia Gaya

Allí se han dado cita, junto a  su decana y también gerente del Real Alcázar, Ana Jáuregui, el

alcalde de Sevilla, José Luis Sanz,  y varios representantes del Gobierno municipal, como la

delegada de Limpieza, Arbolado y Parques y Jardines, Evelia Rincón, y el coordinador del

área, Ricardo Villena; Fernando Vázquez,  gerente de Urbanismo; Juan Bueno, delegado de

Hacienda y Turismo, o  Álvaro Pimentel, así como el líder de la oposición, el socialista Antonio

Muñoz, y con la concejala también del PSOE Sonia Gaya. Carlos Ruiz, de los Cantores de

Híspalis también se ha dejado ver por la recepción de este colegio profesional.
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Fernando Vázquez, gerente de Urbanismo; José luis Sanz alcalde de Sevilla; Ana Jáuregui decana de Cogitise, y Juan

Bueno, delegado de Hacienda y Turismo.

Junta de gobierno de Cogitise. / El Correo

También han asistido el presidente de la  Corporación Tecnológica de Andalucía (CTA), Beltrán

Pérez, y Ana de la Peña, de Rull y Asociados.
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Beltrán Pérez, presidente de CTA; Ana Jáuregui, decana de Cogitise, y Ana de la Peña, de Rull y Asociados
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Recepción de Viamed en la Feria de Abril Visista institucional en la Caseta de Cogitise

CIUDAD Y REAL

Arrancaba este lunes de Feria, la pri-
mera de las jornadas grandes de re-
cepciones en las casetas de institucio-
nes y organismos oficiales. Esto es un 
ritual que pervive años tras años a es-
paldas del público general pero que 
tiene su importancia porque en estos 
encuentros casuales, entre casetas y 
casetas, se acercan agendas, se liman 
asperezas y se desatascan desencuen-
tros que quizás el día a día es incapaz 
de lograr.  

La ronda de recepciones las marca-
ban las Fuerzas y Cuerpos de Seguri-
dad del Estado. Policía Nacional y 
Guardia Civil suelen ponerse de acuer-
do en el día y en los últimos años, la 
secuencia suele ser la misma: prime-
ro invita la Policía Nacional en su ca-
seta de Gitanillo de Triana y después 
lo hace la Guardia Civil en la suya, la 
de La Pareja, en Juan Belmonte. Éste 
año, los que visten de azul ganaron la 
partida en cuanto a ambiente y cali-
dad del ágape. A la una y media de la 
tarde esperaban a los invitados, el jefe 
superior de Policía de Andalucía Oc-
cidental, Andrés Garrido Cancio, y el 
comisario provincial, Ernesto López 
Ganfornina, que ha ido ganando pre-
sencia en los últimos años, avalado 
por una buena gestión. La caseta se 
quedó pequeña para la recepción de 
tanto invitado y para alegría de la Fun-
dación de Huérfanos de la Policía Na-
cional, que lleva gestionando en los úl-

timos años la caseta. En la edición de 
2023, consiguieron unos beneficios 
por encima de los 20.000 euros gra-
cias a la venta de entradas. Este año 
esperan obtener un rendimiento simi-
lar y poder destinarlo a los fines de la 
organización que pasan por ayudar a 
los huérfanos del cuerpo.  

Entre los invitados a la recepción 
de la Policía Nacional los habituales 
como la jerarquía de la Fuerza Terres-
tre del Ejército de Tierra, encabezada 
por el teniente general, Carlos Melero 
Claudio; representantes de la Guardia 
Civil, de la judicatura y la Fiscalía. Y 
entre ellos, César Cadaval, el mayor de 
Los Morancos que sobre las dos de la 
tarde desvelaba el porqué de su pre-
sencia en la caseta de la Policía Nacio-
nal. Ha compuesto, junto Rafa Almar-
cha de Siempre Así un tema dedicado 
a los 200 años de vida de la Policía Na-
cional. El conocido grupo musical se 
subía al escenario para cantar el tema 

que el público de la caseta pudo corear 
gracias a las chuletas que el personal 
de protocolo había pasado previamen-
te a los invitados. Fue el remate para 
un ambiente de sobresaliente. 

El aniversario de la Policía Nacio-
nal, que cumple 200 años, también fue 
motivo del diseño que llevaba la mu-
jer del comisario provincial, Inma Ro-
dríguez, cuyo vestido de gitana tenía 
en sus volantes el logo del Cuerpo crea-
do expresamente para esta efeméri-
des. Un modelo que no pasó en abso-
luto desapercibido. 

La Pareja 
Una hora después, a las dos y media, 
convocaba el cuerpo hermano, la Guar-
dia Civil, que en los últimos años se 
había ganado buena fama entre los 
asiduos a las recepciones por la cali-
dad y la abundancia del catering; un 
nivel que ha bajado este año y fue mo-
tivo de algún que otro comentario en-
tre invitados. La plana mayor del PSOE 
local y regional se congregaba en la 
puerta y hacía tiempo pasadas las dos 
y media de la tarde en la puerta de la 
caseta de La Pareja. El portavoz mu-
nicipal, Antonio Muñoz, iba acompa-
ñado de su predecesor Juan Espadas, 
el delegado del Gobierno, Pedro Fer-
nández, el subdelegado, Francisco 
Toscano, y la exministra Raquel Sán-
chez, ahora presidenta de Paradores. 
Todos ellos han formado una comiti-
va que ha accedido a una caseta que 
en ese momento estaba a medio gas. 
Ya dentro algunos invitados ‘eternos’ 
de la Benemérita como el exalcalde 
Juan Ignacio Zoido o el exdirector ge-

neral de la DGT, Gregorio Serrano. El 
toque diferente lo pusieron Los del Río, 
vecinos nazarenos que por su proce-
dencia están muy ligados al cuartel de 
la Comandancia del Instituto Armado 
en Montequinto. 

El jefe de la IV Zona de la Guardia 
Civil en Andalucía, Luis Ortega, estu-
vo bien arropado por la mayoría de 
los jefes de comandancias andaluzas 
como el de Cádiz, Córdoba, Algeciras, 
Málaga, Huelva y por supuesto, el de 
Sevilla. También estaba, en represen-
tación de la dirección general de la 
Guardia Civil, el Director Adjunto Ope-
rativo (DAO), el teniente general Ma-
nuel Llamas. 

Pasadas las tres de la tarde llegaba 
el consejero de Justicia, José Antonio 
Nieto, que ha sido junto al consejero 
de Presidencia, Antonio Sanz, los prin-
cipales representantes de la Junta que 
se dejaron ver en la caseta de la Bene-
mérita. La anécdota la protagonizó el 
dueño del bar el Garlochí, que estaba 
en un coche de caballos en la puerta 
de la caseta de la Benemérita. Se en-
teró que dentro estaba José Antonio 

Siempre Así le canta  
a la Policía Nacional  
∑ El grupo sevillano le ha compuesto un tema al Cuerpo 

Nacional, que estrenó en su caseta de Gitanillo de Triana  

SILVIA TUBIO 

SEVILLA

Anfitriones 

El jefe de la Guardia Civil 
en Andalucía estuvo bien 
arropado con varios jefes 
de comandancia en la 
recepción de la Benemérita 

Institucional 

La política se escoró más 
hacia la caseta del puerto 
de Sevilla donde 
coincidieron varios 
consejeros 
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Recepción en la caseta de Cesur, en calle Pascual Márquez 113

Recepción de la Guardia Civil en la caseta ‘La Pareja’

Nieto, al que admira y como si se tra-

tara de una estrella del rock, pidió po-

der entrar a saludarlo.  

Entre medio de las recepciones de 

la Policía Nacional y de la Guardia Ci-

vil, el Ayuntamiento invitaba en la ca-

seta municipal a la prensa sevillana a 

una copa. El alcalde ejerció de anfi-

trión y tuvo un gesto cariñoso con una 

policía local, Pepi Lepe, que este lunes 

se despedía al pasar a la jubilación. 

José Luis Sanz le entregaba un ramos 

de flores y le agradecía personalmen-

te el trabajo desempeñado. 

La política se escoró en esta ocasión 

más en la recepción que dio el puer-

to de Sevilla y al que acudieron va-

rios consejeros como la de Hacienda 

(Carolina España) o el de Industria 

(Jorge Paradela). Tampoco se la perdió 

el presidente del Parlamento, Jesús Agui-

rre, o el de la Cámara de Cuentas, Ma-

nuel Alejandro Cardenete. 

Más íntimas fueron las recepciones 

que organizó Viamed, el colegio de In-

geniero Industriales o la Asociación de 

Empresarios del Sur de España (Cesur). 

En todas hubo un tema de conversación 

que fue saltando de mesa en mesa y no 

fue otro que la Feria de récord que nos 

espera. No en vano, las primeras cifras 

oficiales ofrecidas por el Ayuntamien-

to apuntan a más de 19.000 personas 

sólo en el primer fin de semana. Esto 

sólo ha hecho más que empezar.

Arriba, foto institucional en la caseta 

de la Policía Nacional; a la izquierda, 

el alcalde de Sevilla, José Luis Sanz

Visita institucional en la Cámara de Comercio de Sevilla

Con fotos de Juan Flores, Manuel 
Gómez, Víctor Rodríguez y María 
Guerra 
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Es desalentador que las dos únicas 
consultas sean sobre la Feria. ¿Por qué 

no sobre túnel o puente en la SE-40?  

L
A Feria es, vista desde fuera, el gran carru-
sel de los topicazos sevillanos. Por eso no se 
cabe en el aeropuerto estos días y los AVE 
vienen con trajes de gitana como el de la mu-

ñeca de Cruzcampo. A echar unos vinitos. En el real 
se aprecia con nitidez qué señoras van vestidas de 
flamenca y qué señoras van disfrazadas. Porque para 
muchos forasteros venir a la Feria es como ir a Dis-
neyland. El sambenito de la juerga perpetua no nos 
lo quita nadie por más que expliquemos que las fies-
tas sevillanas se celebran en días laborables y que 
aquí todo dios va a trabajar aunque se haya acosta-
do al alba. A ver si pueden decir lo mismo en otras 
ciudades con fama de industriosas. Por eso es tan 
indignante que nosotros mismos demos pábulo a 
esa fama de festeros. Es desalentador que sólo se ha-
yan convocado en Sevilla dos consultas a los ciuda-
danos y las dos sean sobre la Feria. Como si no hu-
biese cosas que consultar aquí. Ahí va una lista apre-
surada: ¿túnel o puente en la SE-40? ¿Primero el 
tramo sur o el tramo norte de la línea 3 del metro? 

¿Qué línea hacemos antes, la 3 o la 2? ¿Tren o auto-
bús entre Santa Justa y el aeropuerto? ¿Reforma de 
los estadios de los clubes de fútbol o apuesta por la 
Cartuja? ¿Tranvía a Nervión o mejores Cercanías? 
¿Ampliación del Museo de Bellas Artes o traslado? 
¿Más pisos turísticos en el centro o paramos ya? ¿Ce-
rramos la Plaza de España y cobramos a los turis-
tas o la dejamos como está? ¿Tasa turística sí o no? 
Prometo que puedo llegar hasta abajo. Pero aquí lo 
que importa es otra cosa. Que no nos falte de na en 
el real y que nos falte de to en la ciudad.  

Ya que estamos puestos a engordar el topicazo, 
hagámoslo bien. Preguntemos el resto de cuestio-
nes que afectan a la fisonomía ferial para que no 
perdamos la esencia. No basta con consultar si 
preferimos el atracón de sábado a sábado, con me-
dia Sevilla en la playa a partir del jueves, o la me-
dida histórica de lunes a domingo. Yo haría más 
preguntas en aras de la salvaguarda de nuestro 
más inveterado costumbrismo. Ahí va otra lista: 
¿se le devuelve la caseta al PSOE o no? ¿Se permi-
te la entrada con traje de gitana alquilado? ¿Cha-
queta o guayabera? ¿Orquesta musical o grupo de 
sevillanas? ¿Bulerías de señoras que van a clase 
en invierno o bulerías de verdad? ¿Jamón de cebo 
o cigalas de piscifactoría? Y ahora vamos a las más 
serias. ¿Moet Chandon o Tío Pepe Tres Palmas? 
¿Rebujito de grifo o de doble vuelco in situ? ¿Gui-
so del día o montadito de lomo? ¿Pasamos a los 
cubatas o seguimos del mismo palo? ¿Grabamos 
al que va con la papa gorda o respetamos su inti-
midad? Yo creo que todas estas cosas hay que re-
solverlas antes de que la Feria se nos vaya de las 
manos y deje de parecerse a sí misma. No vaya a 
ser que los foráneos se encuentren con una fiesta 
que ellos mismos podrían reproducir en sus ciu-
dades. Y, por supuesto, el referéndum hay que ter-
minarlo con una cuestión absolutamente trascen-
dental para el devenir de nuestras Fiestas de Pri-
mavera: «¿Almendritas o la tradicional papa frita?

El referéndum de las 

almendritas

ALBERTO 
GARCÍA REYES

LA ALBERCA

A MARCOS VALCÁRCEL
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La Confederación Nacional de la Construcción (CNC) y la Federación Na-
cional de Asociaciones de Trabajadores Autónomos (ATA) han impulsado 
la creación de CNC Autónomos, que aspira a representar al 10% de los 

trabajadores por cuenta propia del sector de la construcción en Andalu-
cía. La nueva organización sectorial estará presidida por el presidente de 
Fadeco Contratistas, Rafael Sánchez Alcalá (segundo por la derecha).

Lanzan en Sevilla una asociación de autónomos de la construcción
MARÍA JOSÉ LÓPEZ / EP
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Asaja señala que "no hay ninguna categoría profesional por

debajo del SMI" en el convenio del campo
Asaja en Jaén ha señalado que "no hay ninguna categoría profesional por debajo del salario

mínimo interprofesional" en el convenio del campo, de manera que considera que "no es

correcta" la interpretación que hace la parte sindical al reclamar que se actualicen las tablas

salarias conforme al SMI. Así lo ha indicado este lunes en una nota la organización después

de que UGT y CCOO hayan criticado su negativa a esa revalorización al afectar la subida del

SMI "a la última categoría" establecida en el convenio, por lo que deben adaptarse las tablas.

original

Noticias Andalucía.

Asaja en Jaén ha señalado que "no hay ninguna categoría profesional por debajo del salario

mínimo interprofesional" en el convenio del campo, de manera que considera que "no es

correcta" la interpretación que hace la parte sindical al reclamar que se actualicen las tablas

salarias conforme al SMI.

Así lo ha indicado este lunes en una nota la organización después de que UGT y CCOO

hayan criticado su negativa a esa revalorización al afectar la subida del SMI "a la última

categoría" establecida en el convenio, por lo que deben adaptarse las tablas.

Desde Asaja se ha lamentado que la "intrusión en la negociación colectiva por parte del

Gobierno" puede provocar que "la paz social que ha imperado en la provincia de Jaén durante

varias décadas se vea cuestionada"."Prueba de ello es que en la provincia de Jaén, con un

convenio firmado para cuatro años, haya tenido que convocarse la comisión paritaria para

interpretar la aplicación de la imposición a nivel nacional del salario mínimo interprofesional",

ha afirmado.

En su opinión, la aplicación de este real decreto que recoge el citado aumento del SMI "no se

interpreta correctamente por la parte sindical", puesto que "no hay ninguna categoría

profesional en el convenio del campo que se vea por debajo del salario mínimo

interprofesional en el cómputo anual para el año 2024"."En consecuencia, no hay que

modificar las tablas que están vigentes. Esto se verá en el Sercla --Sistema Extrajudicial de

Resolución de Conflictos Laborales en Andalucía--, donde aportaremos la documentación

pertinente, o en los juzgados, porque existe disparidad de criterios", ha añadido.

Al hilo, Asaja-Jaén ha subrayado que está"dentro de los mecanismos que se recogen en la

propia legislación laboral" y, "si los sindicatos entienden que no es así, pueden recurrir a los

instrumentos legales para la resolución de conflictos".
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E
N abril, aguas mil”, pero en la prime-
ra mitad, el refranero ha fallado. 
También recoge el refranero “Al prin-
cipio y al fin, abril suele ser ruin”. Co-

tejando los dos refranes, yo diría “con que en 
abril llueva unos días, cantaré por alegrías”. 
Y con alegría se canta en abril, pero por sevi-
llanas. En Mairena del Alcor se inició el ciclo 
ferial andaluz, luego ha llegado la Feria de Se-
villa que acapara el foco mediático de las fe-
rias. En abril, Sevilla se viste con traje de gita-
na y lunares y claveles adornan la figura de la 
mujer que luce su cuerpo embutido en el ves-
tido flamenco de atractivo colorido. 

En abril he visto revolotear a una mariposa 
blanca sobre el blanco azahar del naranjo que 
exhala su perfume embriagador. En la Feria, 
mujeres gitanas te ofrecen moñas de jazmi-
nes blancos. En abril se abren las flores rojas 
del granado anunciando su fruto de rubíes, y 
se abren también, la flor blanca del membri-
llo y del manzano. Abril es una explosión de 
la primavera, cuando hemos disfrutado de las 
lluvias de invierno y de marzo. Todo el cam-
po muestra un verde exuberante y lujurioso. 
La flor roja de la amapola coquetea con las 
margaritas que sueñan con ser romero. Ya ve-
mos florecer el jaramago, con su vestido ama-
rillo, poblando el monte. El poeta de Coria del 
Río, Juan Rodríguez Mateo ( Coria,1888- Se-
villa,1962) nos dejó un bello poema: “En me-
dio del trigal soy flor maldita; / los cardos de los 
caminos/no quieren mi compañía;/ la grama 
de la pradera,/ hostil, mi presencia esquiva,/ y 
mi hermano, el alhelí,/ con torvos ojos me mi-
ra../ Yo solo tengo a la tierra/ por amiga/”. 

Ha llovido sí, y mucho en la parte occiden-
tal de Andalucía, en Huelva, y en Sevilla, con 
los embalses recuperándose tras la sequía; 
también en Cádiz, Grazalema con registros 
históricos; en Jaén, en la Sierra de Cazorla, 
Segura y Las Villas, donde el Tranco ha recu-

perado los niveles perdidos. El embalse de Si-
les está al 80%, y en la Sierra de Segura, en To-
rres de Albanchez, desde el uno de octubre 
han caído 740 litros/m2, pero en la parte 
oriental andaluza la lluvia ha sido esquiva y 
así como los embalses de la parte occidental 
han visto incrementar generosamente el agua 
embalsada, los de Málaga, Granada y Alme-
ría siguen con niveles bajos muy preocupan-
tes, de cara al verano. Desde la Mesa Andalu-
za del Agua, compuesta por 13 entidades se 
recomienda prudencia y reducción del gasto 
y eficiencia en el uso de agua en la agricultu-
ra, ganadería y sobre todo en el turismo, sec-
tores donde hay que concienciar sobre el uso 
desmedido del agua en tiempos de escasez. 

El cambio climático acecha y amenaza 
nuestro futuro. Por eso no se comprende que 
ante un escenario futuro de escasez de agua, 
se acometan proyectos mineros que utilizan 
el agua de forma brutal y desmedida. Abril 
tiene también sus días nefastos, como aquel 
25 de 1998, cuando se rompió la balsa mine-
ra de Aznalcóllar originando el vertido de ca-
si seis millones de m3 de aguas ácidas y lodos 
tóxicos con metales pesados esparcidos en 35 
km de los ríos Agrio y Guadiamar, llegando la 
marea negra a las puertas de Doñana. La Jun-
ta puso 165 millones que no se han recupera-
do, porque la empresa sueca Boliden-Apirsa 
no ha pagado estos costes como le correspon-
día, según señala Joan Corominas, que fue se-

cretario general de Aguas de la Junta en aque-
lla etapa. Y, con la lección aprendida de aquel 
desastre ecológico, hoy contemplamos con 
estupor que existen 26 proyectos de extrac-
ción minera en la franja pirítica ibérica (que 
se extiende desde Portugal hasta Sevilla) que 
afectan a una veintena de pueblos de las co-
marcas mineras de Huelva y Sevilla. La profe-
sora de la UPO María Jesús Beltrán ha estu-
diado la extracción minera de Cobre las Cru-
ces, en Gerena. Y nos cuenta que para llegar 
a la zona donde se halla la mayor veta de co-
bre hay que atravesar de arriba abajo un acuí-
fero, el antiguo Niebla Posadas, que ya ha si-
do contaminado por la actividad minera. 
Ahora se pretende construir una tubería de 30 
km desde Aznalcóllar hasta el Guadalquivir 
para verter los residuos de la extracción mi-
nera de La Corta del Fraile, y se enlazaría con 
otra tubería de 12 km desde Cobre las Cruces 
hasta el Guadalquivir a la altura del estadio 
olímpico. El grupo México que espera la au-
torización para explotar la mina de Aznal-
cóllar, dice que tras la extracción, la restaura-
ción será ejemplar, sin embargo, Félix Talego, 
profesor de la Universidad de Sevilla, estudio-
so del extractivismo minero en Andalucía oc-
cidental, señala que “no hay restauración ni 
sellado posible en la minería de sulfuros poli-
metálicos (cobre, plomo, zinc, oro y plata)”. 

Según parece, las empresas mineras pro-
meten el oro y el moro a los ayuntamientos 
afectados, pero si surge algún problema am-
biental como suele ocurrir, se desentienden 
del problema y la Junta no tiene efectivos de 
inspección suficientes para llevar a cabo un 
control necesario en las fases productivas. El 
alcalde de Aznalcóllar, Juan José Fernández, 
que trabajaba en la mina en 1998, desea que 
el proyecto salga adelante, por los puestos de 
trabajo y el desarrollo económico que puede 
generar en el pueblo. La pregunta que nos ha-
cemos es: ¿con la lección aprendida tras el de-
sastre, y lo que costó la restauración del Co-
rredor Verde en el Guadiamar, es lógico vol-
ver a las andadas? El difícil equilibrio entre 
conservación y desarrollo tiene que contar 
con la garantías suficientes para evitar un de-
sastre como el de abril de 1998, que amenazó 
a Doñana, nuestra joya medioambiental eu-
ropea. Y el 25 de abril, nuestros hermanos 
portugueses conmemoran el aniversario del 
derrocamiento de la dictadura en 1974, pero 
esa es otra historia.

ABRIL Y EL RECUERDO DEL DESASTRE MINERO
LA TRIBUNA

EZEQUIEL 
MARTÍNEZ

5

Periodista y escritor

ROSELL
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M. CONTRERAS 

SEVILLA 

E
l ministro de Transportes y 
Movilidad Sostenible de Es-
paña, Óscar Puente, optó ayer 
por una red «ex novo de an-

cho internacional» para unir Sevilla 
con Huelva frente a la alta velocidad 
«convencional», ya que esta última op-
ción «nos va a suponer un montón de 
tiempo» y una inversión «bestial». En 
esta línea, argumentó que «con la ter-
cera parte de la inversión, soluciona-
mos en mucho menos tiempo» y la «di-
ferencia» entre una y otra son «diez 
minutos» más. 

Así lo defendió el titular de Trans-
portes del Gobierno de España en un 
desayuno de Europa Press en Madrid 
en el que aseguró que, si esto se expli-
ca, «estoy seguro» que los usuarios lo 
«entienden rápido»: «Tráigame el tren 
cuanto antes aunque sean diez minu-
tos más», apostilló. «Tenemos que te-
nerlo en mente», sostuvo Óscar Puen-
te, para quien la inversión «no com-
pensa» para ganar diez minutos. 

Eje con Faro 
Lo que el ministro Puente no refiere es 
que la apuesta por el AVE hasta Huel-
va no es para ahorrar unos minutos en 
el desplazamiento desde Sevilla, sino 
para permitir el eje con Faro y con todo 
el sur de Portugal, una zona que toda-
vía no tiene ningún tipo de conexión 
ferroviaria con territorio español. 

En este sentido, los alcaldes de Se-
villa, José Luis Sanz; de Huelva, Pilar 
Miranda, y de la citada ciudad lusa, 
Rogério Bacalhau, firmaron reciente-
mente un manifiesto para reclamar la 
conexión ferroviaria de Alta Velocidad 
entre Andalucía y Portugal que salde 
una «una deuda histórica» y permita 
a esta zona de la península «integrar-
se en las grandes autopistas ferrovia-
rias de Europa». 

Aquel manifiesto destaca que las 
infraestructuras viarias por carrete-
ras «han mejorado considerablemen-
te» en los últimos años y permiten una 
«buena articulación» entre ambas re-
giones. Sin embargo, «la red ferrovia-
ria no tiene conexiones transfronteri-
zas, lo cual se convierte en un hándi-
cap, especialmente para el desarrollo 
de logístico del territorio, así como el 
transporte de pasajeros en dos zonas 
con una eminente vocación turística». 

La necesidad de un AVE que enlace 
España y Portugal por el sur fue de-
fendida ayer mismo por el presidente 
de la Junta de Andalucía, Juanma Mo-
reno, quien lamentó «una vez más» la 
«falta de interés, de voluntad y de sen-
sibilidad que tiene el Gobierno de Sán-
chez y el propio Partido Socialista con 
la provincia de Huelva». 

Sin enlace con Portugal 
Moreno visitó ayer Huelva para inau-
gurar el nuevo PET-TAC del Hospital 
Universitario Juan Ramón Jiménez, y 
fue preguntado por los periodistas por 
las declaraciones de Óscar Puente. El 
presidente de la Junta recordó que  
«Andalucía es la única comunidad de 
España vecina con Portugal que no tie-
ne conexión ferroviaria» con el país 
luso y que la misma «es muy impor-
tante dentro del ámbito europeo y de 
las zonas estratégicas». 

«El propio Parlamento andaluz 
aprobó una resolución. Es que aquí 
como se cambia de criterio todos los 
días, donde el Partido Socialista la apo-
yaba, ahora no la apoya, entonces es-
tábamos a favor de un proyecto estra-
tégico además para la Eurorregión, de 
la que yo soy presidente, de Andalu-
cía-Algarve-Alentejo, que es la cone-
xión con Portugal», señaló Moreno Bo-
nilla. 

El Parlamento andaluz aprobó en 
noviembre de 2021 con el apoyo uná-
nime de los cinco grupos políticos una 

declaración institucional para recla-
mar «la necesidad de impulsar la co-
nexión tanto por ferrocarril de altas 
prestaciones con paradas intermedias 
como por Alta Velocidad entre Huel-
va, Sevilla y el Algarve», propósito para 
el que apostaba por buscar «la finan-
ciación en los Fondos Feder del perio-
do operativo que ahora comienza», 
con el convencimiento de que esta in-
fraestructura «permita elevar los ni-
veles de renta previos en una zona con 
elevadas potencialidades de desarro-
llo que se ven condicionadas por la ine-
xistencia de redes de ferrocarril que 
garantice su intercomunicacion».  

Para el presidente de la Junta, «el 
Gobierno de Sánchez debería afanar-
se más en los intereses del sur y de los 
españoles que vivimos en el sur, que 
somos la comunidad más poblada, y 
no en otros lugares». 

En este sentido, resaltó que «si ve-
mos la comparativa de obras ferrovia-
rias en otras comunidades autónomas, 
por ejemplo Cataluña, y vemos las que 
hay en Andalucía, nos llevará a la si-
tuación de que evidentemente hay zo-
nas privilegiadas en inversiones del 
Estado y otras que no son solo privi-

Óscar Puente 
descarta el AVE 
a Huelva porque 
«no compensa» 
∑ El ministro de Transportes alega que 

es una inversión «brutal» que sólo 
sirve para ganar «diez minutos»  

∑ El descarte del proyecto frustra la 
conexión de Alta Velocidad entre 
España y Portugal por Andalucía

Quizás para compensar el 
impacto del descarte del AVE 
a Huelva, el Gobierno volvió a 
recalcar ayer que la llegada 
del AVE a la provincia alme-
riense desde Murcia cumple 
los plazos y será realidad en 
2026. Las obras del tramo de 
la Línea de Alta Velocidad 
entre Murcia-Almería, de 200 
kilómetros, están al 60% de 
ejecución. La actuación clave 
es el túnel de Viator, de 878 
metros, que discurre bajo el 
polígono industrial de La 
Juaida, el mayor de la provin-
cia, entre Níjar y Almería. Los 
trabajos de este túnel repre-
sentan un nuevo desafío 
técnico y de ingeniería por las 
características del terreno. 
Por ello, se excava en mina 
desde ambas bocas de forma 
casi simultánea, según 
destacó ayer el Ministerio.

Las obras del túnel 
de Viator en 
Almería, en plazo
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M. C. 

SEVILLA 

Un viajero sale de la estación 

de Adif en Huelva capital  // 

legiadas sino que están castigadas», 

señaló el presidente. 

«Por tanto, desde el Gobierno de 

Andalucía vamos a reiterar, junto 

con nuestros vecinos portugueses, 

esa necesidad que tiene de conexión 

ferroviaria, como no puede ser de 

otra manera, y en este caso, con la 

alta velocidad con Huelva. Para no-

sotros es un proyecto de cohesión 
europea, es un proyecto emblemá-

tico y estratégico y, desde luego, no 

lo vamos a olvidar», insistió el pre-

sidente de la Junta de Andalucía. 

Petición de Vox 

Por su parte, Vox registró una mo-

ción en la que insta al equipo de Go-

bierno de la capital a recabar la in-

formación necesaria tanto de la Sub-

delegación del Gobierno, como del 

Ministerio de Transportes Movili-

dad y Agenda Urbana, para confir-

mar si el anuncio de la conexión fe-

rroviaria Huelva-Sevilla es simple-

mente una promesa electoral más 

como otras muchas o es un proyec-

to que realmente cuenta con un pre-

supuesto y unos plazos de ejecu-

ción definidos.
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Alberto Ruiz HUELVA 

Una red “ex novo de ancho inter-
nacional” y no el AVE “conven-
cional” es la solución que planea 
el Gobierno de España para redu-
cir el tiempo de viaje entre Huel-
va y Sevilla. Así lo expresó ayer el 
ministro de Transportes y Movi-
lidad Sostenible de España, Ós-
car Puente, quien confirmó que 
la provincia onubense se queda-
rá sin la conexión por Alta Velo-
cidad con la capital andaluza. Un 
anuncio que pone en duda el AVE 
Sevilla-Huelva-Faro, tildado de 
“necesario” por representantes 
públicos y agentes sociales en rei-
teradas ocasiones; pues sobre la 
conexión con el país vecino no se 
manifestó Puente.  

En opinión de Puente, la Alta 
Velocidad “nos va a suponer un 
montón de tiempo” y una inver-
sión “bestial”, por lo que, argu-
mentó, “con la tercera parte de la 
inversión, solucionamos en mu-
cho menos tiempo” y la “diferen-
cia” entre una y otra son “diez mi-
nutos” más. El descarte del AVE 
lo defendió el titular de Trans-
portes del Gobierno de España 
en un encuentro en Madrid en el 
que aseguró que, si esto se expli-
ca, “estoy seguro” que los usua-

rios lo “entienden rápido”: “Trái-
game el tren cuanto antes aun-
que sean diez minutos más”, 
apostilló. 

“Tenemos que tenerlo en men-
te”, sostenía Óscar Puente, para 
el que, por diez minutos de dife-
rencia, “no compensa” optar por 
la Alta Velocidad sabiendo que 
ésta tarda más tiempo en tenerse 
operativa. 

Las palabras de Óscar Puente 
vienen a confirmar una alterna-
tiva a reducir los tiempos entre 
Sevilla y Huelva que se puso so-
bre la mesa la pasada semana. 
Cabe recordar así que la subde-
legada del Gobierno en Huelva, 
María José Rico, apuntó hace 
una semana que “lo que se está 
planteando para reducir en 
menos de una hora la conexión 
entre Sevilla y Huelva no es el 
AVE, sino trenes lanzaderas que 
enlacen con el AVE a Madrid y 
otros Alvias”, explicaba, toda 
vez que añadía que de este plan-
teamiento informaría el Gobier-
no en junio. No obstante, Óscar 
Puente se adelantó confirman-
do que Huelva queda fuera de la 
Alta Velocidad. 

Del mismo modo, el presiden-
te del Gobierno, Pedro Sánchez, 
anunció el pasado martes en Se-

villa que la intención del Ejecu-
tivo es que Huelva y Sevilla es-
tén conectadas por tren en “me-
nos de una hora”. Sánchez reali-
zó esa manifestación en el ac-
to de colocación de la primera 
piedra de las obras del primer 
subtramo del tramo norte de la 
línea tres del metro de Sevilla, 
en el que además comentó que el 
Gobierno está “trabajando en el 
estudio informativo de la cone-
xión Sevilla-Huelva”. 

El ministro Óscar Puente hizo 

las referidas declaraciones des-
pués de que los alcaldes de Sevi-
lla, José Luis Sanz; de Huelva, Pi-
lar Miranda, y de la ciudad lusa 
de Faro, Rogério Bacalhau, ha-
yan firmado un manifiesto con el 
que reclaman la conexión ferro-
viaria de Alta Velocidad entre 
Andalucía y Portugal para saldar 
así una “una deuda histórica”. 

Según reza el manifiesto fir-
mado, Andalucía y el Algarve 
son dos territorios “que carecen 
de una infraestructura férrea 
que permita consolidar el creci-
miento que les facilite alcanzar 
los niveles de actividad que po-
tencialmente les permiten sus 
condiciones, ya no solo natura-
les sino de su infraestructura ho-
telera e industrial”. 

En este sentido, la conexión fe-
rroviaria entre el Algarve y Anda-

lucía a través de una línea de Al-
ta Velocidad que conecte Faro 
con Huelva y Sevilla supondría 
un “hito” en la conectividad entre 
dos territorios “llamados a ser 
protagonistas, y que comparten 
anhelos de integrarse así en las 
grandes autopistas ferroviarias 
de Europa”. 

Las infraestructuras viarias por 
carreteras “han mejorado consi-
derablemente” en los últimos 
años y permiten una “buena arti-
culación” entre ambas regiones. 
Sin embargo, “la red ferroviaria 
no tiene conexiones transfronte-
rizas, lo cual se convierte en un 
hándicap, especialmente para el 
desarrollo de logístico del territo-
rio, así como el transporte de pa-
sajeros en dos zonas con una emi-
nente vocación turística”, insistie-
ron los tres mandatarios.

Puente descarta el 
AVE entre Sevilla y 
Huelva por ser una 
inversión “bestial”
l El ministro de Transportes se decanta  
por una red ex novo de ancho internacional y 
afirma que “por diez minutos no compensa”

La intención del Ejecutivo 
es que las dos ciudades 
estén conectadas por tren 
en menos de una hora

JOSÉ MANUEL VIDAL / EFE 

Estación de Santa Justa. 
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A. R. HUELVA  

“A cualquiera que se lo explique lo 
entiende rápido”, argumentaba 
este lunes el ministro de Trans-
portes y Movilidad Sostenible, Ós-
car Puente, al manifestar la apues-
ta del Gobierno por impulsar una 
red de nueva construcción de an-
cho internacional para la conexión 
ferroviaria entre Sevilla y Huelva, 
en vez de por la alta velocidad con-
vencional que reclaman ambas 

ciudades. Pues por el momento 
Huelva no lo entiende. Represen-
tantes políticos y agentes sociales 
mostraban ayer su malestar al co-
nocer que el AVE no es una opción 
para conectar las dos capitales de 
provincia andaluzas y exigen “in-
versión” para la conexión Sevilla-
Huelva-Faro por Alta Velocidad. 

Estas declaraciones fueron va-
loradas “muy negativamente” 
por el presidente de la Junta de 
Andalucía, Juanma Moreno, 
quien considera que denotan 
“una vez más la falta de interés, 
voluntad y sensibilidad que tiene 
Pedro Sánchez y el propio PSOE 
con la provincia de Huelva”. Ade-
más, recordó que el Parlamento 
andaluz aprobó, con el apoyo del 

PSOE, una resolución favor de un 
proyecto ferroviario estratégico 
para la Eurorregión Andalucía-Al-
garve-Alentejo, que es la conexión 
con Portugal”, ya que “Andalucía 
es la única comunidad autónoma 
vecina con Portugal que no tiene 
conexión ferroviaria”. 

“Creo que el Gobierno de Sán-
chez debería afanarse más en los 
intereses del sur y de los españo-
les que vivimos en el sur, que so-
mos la comunidad más poblada, y 
no en otros lugares, porque si ve-
mos la comparativa en obras fe-
rroviarias en otras regiones, por 
ejemplo Cataluña, nos llevará a la 
situación de que evidentemente 
hay zonas privilegiadas en inver-
siones del Estado y otras que están 

castigadas”, declaró. Por último, 
Moreno quiso dejar claro que des-
de el Gobierno andaluz van a rei-
terar, junto con sus vecinos portu-
gueses, la necesidad de esta cone-
xión ferroviaria. “Para nosotros 
en un proyecto de conexión euro-
pea, emblemático y estratégico y 
no lo vamos a dejar”, aseguró. 

De “mal parche” tildaba el 
anuncio del ministro la alcaldesa 
de Huelva, Pilar Miranda, que in-
sistía en que “la Alta Velocidad es 
irrenunciable, es de justicia so-
cial”. Para la regidora municipal 
esto supone “renunciar a la cone-
xión con Faro, y no es lógico que el 
Gobierno de la nación esté de 
acuerdo con un plan B tan bajo pa-
ra Huelva”. El Gobierno “busca la 
solución más barata, no la mejor 
para nuestra ciudad y nuestra pro-
vincia, la que nos merecemos”. Es 
por ello que aseguró que “vamos a 
ir donde tengamos que ir, a go-
biernos de España, a Madrid, a 
Bruselas, a donde haya que ir”. 

La Junta rechaza la apuesta del Gobierno 
central por una línea de ancho internacional 
Moreno cree necesaria la 

conexión de alta velocidad 

con Portugal: “Para nosotros 

es un proyecto estratégico”

FERNANDO VILLAR / EFE 

Óscar Puente.
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ABC SEVILLA  

El anuncio de la licitación por parte 

de la Junta de Andalucía del estudio 

del trazado de la futura línea 2 del 

metro de Sevilla ha llevado a varios 

municipios de la provincia a solici-

tar que el suburbano dé servicio a 

sus vecinos. Uno de ellos ha sido Co-

ria del Río, que a través de su alcal-

de Modesto González ha reclamado 

la inclusión de la localidad en el pro-

yecto en el que ya trabaja la Conse-

jería de Fomento. Una línea cuyo re-
corrido inicial previsto tiene 12,9 ki-

lómetros de extensión y 17 paradas, 

que conectarían el entorno de la Car-

tuja y el barrio de Torreblanca, atra-

vesando el Casco Antiguo, los aleda-

ños de Santa Justa, el Polígono San 

Pablo y Sevilla Este. 

Al respecto, González señaló que 

«el diseño que se propone ahora iría 

más allá de la capital sevillana, pero 

para llegar solamente a municipios 

de la zona norte del Aljarafe, como 

son Camas, Castilleja, Gines y Toma-

res», cuando «debería llegar más al 

sur». Así, añadió que «hace 20 años 

diseñaron una red de metro con mu-

chas carencias, sin poder abastecer 

a toda la ciudadanía, tal y como he-

mos corroborado con el paso de los 

años. Ahora se han dado cuenta que 

es necesario volver a analizar los pro-

yectos y ampliarlos, pero se van a 

quedar a medias de nuevo».  

Frente a este situación, el alcalde 

coriano indicó que «es el momento 

de solventar el error y darle a Sevi-

lla y sus pueblos la red de metro que 

merecen», ya que «no puede ser que 

desde un municipio del área metro-

politana se tarde muchas veces más 

de una hora en llegar al centro la ca-

pital estando a poco más de diez ki-

lómetros de distancia».  

Igualmente, recordó sus deman-

das de mejorar el transporte públi-

co entre municipios con una lanza-
dera que conecte la estación de me-

tro de San Juan Bajo con los 

municipios de la ribera del Guadal-

quivir; un servicio de transporte para 

llegar a Sevilla por el río o un carril 

bici que conecte igualmente con el 

metro. «Al final, tan sólo podemos 

desplazarnos a Sevilla por una ca-

rretera secundaria, donde cada día 

hay atascos y contaminación», dijo. 

Cabe recordar que la Consejería 

de Fomento ha licitado un contrato 

de servicios de consultoría en inge-

niería y construcción, por un impor-

te máximo de 688.953 euros, para la 

asistencia técnica de actualización 

del estudio de alternativas de la lí-

nea 2 de metro de Sevilla, incluyen-

do el estudio de viabilidad de su ex-

tensión al Aljarafe y al aeropuerto.

El alcalde de Coria 
pide a la Junta que 
la línea 2 del metro 
llegue también 
hasta su municipio

INFRAESTRUCTURAS
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Una de las promociones de 

viviendas que se construyen 

en Sevilla  // RAÚL DOBLADO

PRECIO VIVIENDA 

4,2% 
En los últimos doce meses, el precio 
de la vivienda en Sevilla capital 
subió un 4,2%, casi un punto por 
encima de la media nacional. En la 
provincia, el ascenso fue menor. 

EN EL CASCO ANTIGUO 

2.996 
El distrito de Sevilla con el precio 
más elevado del metro cuadrado es 
el Casco Antiguo, con una media de 
2.996 euros. Le sigue muy de cerca 
Los Remedios, con 2.831 euros. 

CERRO-AMATE 

9,4% 
En el último año, el distrito 
cuyo precio más ha subido 
ha sido Cerro-Amate, que  
ha elevado el 
coste un 9,4%.  

ALCALÁ DE GUADAÍRA 

1.360 
En el caso de la provincia, la ciudad 
de Alcalá de Guadaíra ha experi-
mentado un crecimiento del 7,5% en 
sus pisos, llegando el metro cuadra-
do hasta los 1.360 euros. 

EL INFORME TINSA

MARIO DAZA 

SEVILLA 

E
l precio de la vivienda sigue es-
calando de forma imparable en 
Sevilla. El valor medio de com-
pra ha crecido un 4,2% en la ca-

pital en los últimos doce meses, un in-
cremento superior al de dos grandes 
ciudades como Barcelona (2,6%) o Ma-
drid (3,9%), que sigue estando por de-
bajo de la variación que han sufrido zo-
nas emergentes como Málaga (11,1%) o 
Valencia (11,2%). Así se recoge en la ac-
tualización del primer trimestre de 2024 
del informe Tinsa, la sociedad de tasa-
ción que realiza una radiografía del es-
tado del mercado residencial en Espa-
ña. En él se destaca que el coste medio 
del metro cuadrado en Sevilla alcanza 

los 2.109 euros, lo que la convierte en 
la cuarta ciudad con el precio más alto. 

No es una situación novedosa, ya que 
en los últimos años se aprecia la mis-
ma tendencia al alza. A pesar de todo, 
Sevilla es la tercera ciudad a la cola de 
este incremento en Andalucía, ya que 
sólo Granada (3,1%) y Jaén (2,1%) suben 
menos. La ciudad hispalense cerró 2023 
con una subida de la vivienda y en este 
primer trimestre lo ha hecho otro 0,2% 
más. En estos momentos, el metro cua-
drado es 88,58 euros más caro que hace 
un año, aunque no es comparable con 
la inflación que vive otra capital anda-
luza como Málaga, en la que el valor del 
mercado se ha triplicado frente a Sevi-
lla. En la ciudad de la Costal del Sol, ac-
ceder a un piso de nueva construcción 
o de segunda mano cuesta un 11,1% más, 

con un metro cuadrado que alcanza los 
2.346 euros. O lo que es lo mismo, 260,41 
euros más que hace doce meses y casi 
100 euros más que en el inicio de 2024. 

En Sevilla, el crecimiento es más con-
tenido que en otros puntos. Por hacer-
nos una idea, si se hace una media con 
los valores del informe, un piso de 100 
metros cuadrados costaría unos 210.000 
euros, aunque el precio final depende-
ría del distrito en el que se ubicara. Los 
valores unitarios más altos se localizan 
en Casco Antiguo y Los Remedios, don-
de el metro está en 2.996 y 2.831 euros, 
respectivamente. En el caso del Centro, 
el incremento en el último año ha sido 
del 2,8 por ciento. Ambos están por en-
cima de la media de la ciudad, algo que 
también ocurre en Nervión (2.713), Tria-
na (2.602) y Sur (2.253), a pesar de que 
en éste último se ubica el Polígono Sur, 
uno de los barrios más pobres del país. 

Otros tres distritos también han su-
frido una variación destacada del pre-

cio de la vivienda. El caso más relevan-
te es el de Cerro-Amate, que sigue sien-
do el más barato para vivir pero que, 
sin embargo, ha visto cómo el coste me-
dio de su metro cuadrado ha subido por 
encima del 9%. Así, hace un año se si-
tuaba en 1.137 euros, experimentado 
una subida de 117,97 euros hasta llegar 
a los 1.255 actuales. También es desta-
cada la evolución al alza de los pisos en 
Norte, el segundo distrito más econó-
mico. Aquí, el crecimiento ha sido del 
8,8%, un punto más del registrado en 
Bellavista-La Palmera, que ha sido del 
7,8%. Estos datos coinciden con un re-
punte de la construcción de viviendas 
en zonas de nuevo desarrollo. 

La diferencia provincial 
Volviendo a la comparativa de Málaga 
y Sevilla, la diferencia entre ambas es-
triba en el auge del turismo, que afec-
ta más a la Costal del Sol que a la capi-
tal hispalense. Allí, el informe Tinsa se 
centra en el incremento de la compra 
de una segunda residencia por capital 
extranjero, especialmente atraído por 
las bondades del clima y la cercanía del 
mar. Una situación que se traslada tam-
bién al precio del metro cuadrado pro-
vincial. La malagueña ha crecido has-
ta un 9,9% en estos últimos doce me-

El precio de la vivienda crece tres 
veces más en Málaga que en Sevilla
∑ El turismo dispara el metro cuadrado 

casi un 10% en la Costal del Sol, que se 
queda en 4,2% en la capital hispalense 

∑ Casco Antiguo y Los Remedios son los 
distritos con un precio más elevado, 
aunque Cerro-Amate crece casi un 10%

El precio medio del metro 
cuadrado en Sevilla llega 
ya a los 2.109 euros, lo que 
supone una subida de 88,58 
euros frente a hace un año
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ses, mientras que la sevillana sólo lo 

hizo en un 3,1%. Si tenemos en cuenta 

sólo lo ocurrido durante el primer tri-

mestre de 2024, apenas ha habido cam-

bios, pues las variaciones registradas 

se han quedado en el entorno del 0%. 

Descendiendo al caso concreto de 

algunos municipios sevillanos, el in-

forme Tinsa recoge la situación del pre-

cio medio de las viviendas en las dos 

grandes ciudades de la provincia de 

Sevilla. Así, el valor del metro cuadra-

do en Dos Hermanas se sitúa en 1.669 

euros, lo que representa una subida in-

teranual del 6,1% y del 0,7% en los pri-

meros tres meses de este año, motiva-

da especialmente por el crecimiento 

que está experimentando en las nue-

vas promociones que se construyen 

ahora en la zona de Entrenúcleos. Por 

otro lado, también se analiza lo ocu-

rrido en Alcalá de Guadaíra, donde el 
valor medio es de 1.360 euros, con una 

subida interanual del 7,5% y del 3,9% 

sobre el último trimestre. 

ADRIANO
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R. V. / C. A. SEVILLA 

E
n Sevilla hay que morir, pero 

no de desesperación. Conse-
guir mirar cara a cara a la por-

tada vuelve este año a resul-

tar costoso. Más allá de lo que se gaste 

dentro, ir a la Feria de Abril implica en 

muchos casos un desembolso notable 

de paciencia, horas de espera, un de-

rroche de energía sin ni siquiera dar un 

paso de sevillanas. Un brindis por cada 

señal en verde. En algunos casos, una 

irremediable tajada al presupuesto. Per-

dón por el epíteto, la odisea de alcan-

zar la tierra prometida de Los Reme-

dios es ya un clásico. Por más valor que 

uno le eche y se enfrente con resigna-

ción –sarna con gusto no pica, dirán– 

a tan ardua tarea, acceder y salir de la 

Feria es a veces misión imposible.  

El incremento de visitantes, hasta 

19.000 más con respecto al año pasa-

do sólo el sábado del Pescaíto y el do-

mingo, no ha hecho sino agravar el 

problema. La sensación de que no se 
cabe en las calles con nombres de to-

reros es pecata minuta con el agobio 

que supone alcanzar el recinto. Así se 

han quejado numerosos feriantes en 

las redes sociales, que consideran in-

suficiente el refuerzo en los medios de 

transporte público estos días. La pro-

testa también llega por parte de los 

propios trabajadores de este servicio. 

Las imágenes lo constatan. Largas co-

las en las paradas de autobuses de Tus-

sam (pese a su servicio ininterrumpi-

do en algunas líneas y el especial del 

Prado), filas interminables para parar 

un taxi y vagones de metro atestados 

después de un buen rato de espera.  

El padrón arroja que viven en Los Re-

medios y Triana –los dos barrios que 

tienen a mano el real– algo más de 71.000 

personas. Pero alrededor de un millón 

quieren pasear cada año bajo el cielo de 

farolillos, provenientes de otros puntos 

mucho más lejanos de la capital hispa-

lense, su área metropolitana y, por su-

puesto, otras poblaciones. La masa tu-

rística también se incrementa esta se-

mana (el aeropuerto de Sevilla recibe 

casi un 60% más de vuelos que el año 

pasado). Quienes opten por el transpor-

te privado tienen el problema del apar-

camiento –otra gesta–, pero quien es-

coja el público se encuentra con el de la 

espera y el empujón.  

Pese a que el sábado del Alumbrado 

Tussam incrementó su oferta un 56 % 

con respecto a un sábado normal, hubo 

quien llegó tarde a la cena del Pescaíto. 

El domingo y el miércoles festivo la ofer-

ta de la empresa pública de autobuses 

es de un 130 % y un 120% respecto de un 

festivo normal. Los autobuses se llenan 

rápidamente de volantes y es difícil co-

ger un asiento, pero su precio y la posi-

bilidad de enlazar con otros barrios de 
la capital hacen de éste un medio muy 

aplaudido por los sevillanos. Tanto es 

así que la demanda creció este fin de se-

mana en torno a un 15%. Pero la ecua-

ción se complica en días como el pa-

sado domingo, con la Exhibición de 

Enganches en el entorno de la Maes-

tranza por la mañana y el paseo de los 

coches a caballo por el real. Este tipo 

de vehículos también contribuyen a 

enmarañar aún más el tráfico, con los 

consiguientes parones y la sensación 

de que a pie se hubiera tardado mu-

cho menos que montados en el auto-

bús. Además, en ocasiones los carrua-

jes ocupan los carriles destinados al 

bus y al taxi, lo que complica igual-

mente la fluidez de tránsito. 

Taxis insuficientes 
Ya ocurrió en Semana Santa y ha vuel-

to a suceder. Tanto la noche del Pes-

caíto como el domingo de Feria se han 

producido largas colas para coger el 

metro. Con tres paradas muy cercanas, 

las de Plaza de Cuba, Parque de los 

Príncipes y Blas Infante, además de la 

combinación con el Prado que se pue-

de hacer a través de la línea especial 

de Tussam, el subterráneo es otro de 

los medios de transporte público pre-

dilecto para los sevillanos. Sobre todo, 

para aquellos que viven en el área me-

tropolitana. Se han viralizado imáge-

nes de las largas filas de feriantes que 

aguardan su turno para entrar en la es-
tación de metro de Mairena del Alja-

rafe. Dentro, la marabunta crece, pese 

a que el servicio fijado para estos días 

es ininterrumpido. Cosas de tener sólo 

una línea en funcionamiento. El dis-

positivo de refuerzo ha resultado in-

suficiente. Tanto para los viajeros como 

para los propios trabajadores del Me-

tro de Sevilla, que en un comunicado 

han denunciado las co ndiciones en las 

que la plantilla está prestando el ser-

vicio desde la primera noche de Feria.  

También ha habido quejas por lo 

difícil que resulta coger un taxi en la 

portada o la contraportada y los pre-

cios abusivos de los VTC. Y mientras, 

en río revuelto, tratan de pescar los 

chóferes falsos que ofrecen su servi-

cio sin permiso a través de internet.

Largas colas en las paradas de 
autobús y taxi,  el metro colapsado  y  
el caos de tráfico dificultan el acceso  
y la salida del real de Los Remedios

La odisea de ir y 
volver de la Feria 
de Sevilla

Colas de vehículos para acceder al real  // J.M. SERRANO 
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D
ESPUNTA el sol en es-
te lunes de Feria y una 
pareja duerme la mo-
na en el Parque de la 

Buhaira. Ella mantiene la flor en el 
pelo y el traje de flamenca perfec-
tamente colocado. Pasa de un ban-
co al césped, donde permanece in-
mutable él, tendido al sol, frito. 
Podrían ser presa del ‘hashtag’ 
#Papagorda24, pero la persona 
que los fotografía no cuelga las 
imágenes en ninguna red social. 
Otras fotos peores inundan el cibe-
respacio. Un tipo tirado en un au-
tobús de Tussam, otro en una esta-
ción de Metro... Los excesos de la 
Feria empiezan a notarse tras dos 
noches de juerga. Ya lo dijo el al-
calde, no hay cuerpo ni bolsillo 
que lo resista. Claro que nadie es-
tá obligado a ir todos los días. 

De hecho, este lunes que anta-
ño todavía no era parte de la fies-
ta sino preludio del pescaíto y del 

alumbrao es menos multitudina-
rio que el domingo, jornada de 
lleno total en el real. Este lunes se 
puede caminar por las aceras, 
aunque se hace difícil cruzar las 
calles ante tanto jinete y engan-
che que colapsa la calzada empe-
drada del real. Hace calor, más 
que el día anterior, y en las horas 

centrales del día se soporta como 
se puede. En la caseta de la Poli-
cía Nacional se reparten abani-
cos, aunque también se nota el 
aire acondicionado. Fuera se 
busca la sombra como sea. 

A la Feria cuesta llegar. Sigue 
habiendo una cantidad ingente de 
personas que utilizan el coche 

particular. Es imposible que todos 
tengan una plaza de parking en 
las inmediaciones del recinto fe-
rial, por lo que a buen seguro se-
rán muchos los que se pasen horas 
dando vueltas por Los Remedios 
en busca de un milagro en forma 
de hueco para aparcar. El coche 
privado colapsa las avenidas que 

llevan a la Feria y los autobuses de 
Tussam, repletos de público, no 
pueden circular por el carril reser-
vado. Lo mismo les pasa a los ta-
xis. Los VTC hacen su agosto pi-
diendo hasta 50 euros por un tra-
yecto a la Feria. Y en el Metro se 
suceden las colas. Un año más, la 
Feria demuestra las carencias de 
la ciudad en infraestructuras de 
movilidad y transporte público. 

Las motos de alquiler son una 
solución para quien va solo o en 
pareja, pero tampoco se pueden 
dejar en Los Remedios. Hay quien 
llega con ellas hasta el Costurero 
de la Reina o la Biblioteca Pública 
Infanta Elena y siguen el camino 
a pie. Es quizás la forma más rápi-
da de llegar. Por el puente de Los 
Remedios se oye el estruendo 
constante de una máquina perfo-
radora que trabaja en las obras de 
la antigua fábrica de tabacos.  

Es el día grande de las recep-
ciones. A la una y media está pre-
vista una de las primeras en la ca-
seta de la Policía Nacional, cuer-
po que cumple 200 años. Se cele-
bra con una sorpresa, una actua-
ción del grupo Siempre Así que le 
ha compuesto una copla por tan 
importante efeméride. Es la rum-
ba del bicentenario. “Porque yo 
soy policía, policía nacional, co-
razones entregados, a todos los 

LA CRÓNICA

Fernando 
Pérez

fperez@diariodesevilla.es

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

Varias amazonas y jinetes charlan y ríen en la Feria de Abril.

¿Será el último lunes de Feria?
l La segunda jornada de la fiesta transcurre con calor y menos público que el día anterior,  
a la espera del aluvión de hoy l La consulta municipal puede dejar este día fuera de la Feria

JOSÉ LUIS MONTERO 

Los caballos beben agua bajo el fuerte calor.
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ciudadanos, y al servicio de la 
paz”, canta el conjunto de Rafa 
Almarcha, que ha compuesto la 
letra junto con César Cadaval. Es 
pegadiza y la letra se aprende fá-
cil. Todo lo contrario al himno 
del cuerpo, que todavía hay poli-
cías a los que les cuesta. 

De ahí al Ayuntamiento, donde 
el alcalde, José Luis Sanz, recibe a 
los medios de comunicación. Lás-
tima que hoy no esté Ron 
Perlman. Qué bueno hubiera sido 
una foto con Hellboy. O con Clay 
Morrow, si lo prefieren, ese villa-
no de Hijos de la anarquía, la im-
presionante y shakesperiana serie 
sobre una banda de moteros  sal-
vajes en California. Aquí no hay 
Harleys sino caballos y carruajes. 
Tantos que casi no se cabe.  

Avanza la tarde con calor y 
abanicos. Las casetas han mejo-
rado mucho. Muchas tienen un 
sistema de aire acondicionado 
que alivia mucho la temperatura. 
Aun así, hay algún desmayo y al-
guna deshidratación. Este lunes 
es también el día de la Guardia 
Civil en la Feria, con esa especta-
cular caseta, La Pareja, que ocu-
pa varios módulos de la calle 
Juan Belmonte. Aquí no hay rum-
ba pero se cuidan mucho los de-
talles. En las solapas de los caba-
lleros prenden pines de la porta-
da de la Feria con el escudo de la 
Guardia Civil, con la corona, la 
espada y las fasces. 

En el Real Club Farmacéutico 
de Sevilla celebran su primera 
convivencia profesional, con 
Jaime Román, presidente del 
Colegio, de anfitrión. Allí coin-
cidieron desde profesionales del 
gremio y otros relacionados con 
el sector, como el presidente del 
Colegio de Enfermería, Víctor 
Bohórquez, hasta otros invita-

dos como el abogado Agustín 
Martínez, entre otros. La caseta 
Los Mutuos, en Ignacio Sánchez 
Mejías, está de aniversario, pues 
cumple cincuenta años. 

El Betis también celebra su co-
mida tradicional de Feria. Esta 
vez no han trascendido vídeos de 
bailes como el de Bellerín con 
el vicepresidente, José Mi-
guel López Catalán, pero sí 
fotos. Parece que los futbo-
listas, tan estrambóticos 
en sus outfits en 
otras ocasiones, 
han acertado 
algo más. Eso 
sí, si hubiera 
que dar un 
premio a la 
elegan-
cia, 
ese 
es 

para Manuel Pellegrini, que a sus 
70 años sigue manteniendo un 
porte envidiable. 

Avanza la tarde y va llegando 
gente al real, pero no tanta como 
el día anterior. Ni presumiblemen-
te como hoy martes, cuando la cer-
canía del miércoles festivo puede 
provocar un lleno histórico. En la 
Maestranza hay una corrida de 
máxima expectación. Juan Or-
tega borda el toreo en su últi-
mo toro. Buena 
Feria está 
siendo esta 
para los 
tauri-

nos. Con el hombre que protagoni-
zó una de las noticias más sonadas 
de la crónica rosa del año pasado 
tras dejar plantada a su novia en el 
altar se acaba dando la vuelta al 
ruedo se va poniendo el sol que ha 
castigado a los feriantes. Llega la 
noche y con la madru-
gada vendrá una 

nueva edición del #Papagorda24. 
Acaba el día y ya los cuerpos em-
piezan a estar cansados. Y eso que 
falta mucho aún. El Ayuntamien-
to planteará, tras la fiesta, volver 
al formato anterior, de martes a 
domingo, ¿será el último lunes de 

Feria? 

JOSÉ LUIS MONTERO 

Beso en la Feria.

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

Una jarra de rebujito a caballo.

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

Ambiente juvenil en el real.

A la Feria cada vez 
cuesta más llegar y el 
atasco está asegurado 

a cualquier hora
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MARIO DAZA 

SEVILLA 

La situación de provisionalidad del apar-
camiento para residentes en el solar de 
los Jardines del Valle sigue eternizán-
dose en el tiempo. El Ayuntamiento de 
Sevilla ultima la tramitación necesaria 
para volver a prorrogar la concesión de 
la infraestructura a la actual adjudica-
taria durante otros tres meses, hasta el 
31 de agosto de 2024, como consecuen-
cia del retraso en las obras de construc-
ción del centro educativo que la Junta 
de Andalucía tiene previsto acometer 
en esta parcela. Otra ampliación más 
de los plazos –casi la enésima– que ofre-
ce una salida momentánea a los pro-
blemas de estacionamiento que tienen 
los vecinos del Casco Antiguo, pero que 
no desbloquea el futuro de los terrenos. 

La peculiar historia de este solar vie-
ne de lejos. Hace varios años, cuando 
el PSOE estaba al frente del Gobierno 
andaluz, se llegó a un acuerdo con los 
vecinos para proyectar en esta parcela 
un centro público de Educación Infan-
til y Primaria, dando respuesta a la ele-
vada demanda de plazas que había en 
la zona. Desde entonces, la bajada de 
la natalidad y el incremento de pisos 
turísticos ha provocado que el núme-
ro de vacantes en los centros educati-
vos crezca en cada proceso de escola-

rización. Aún así, la Junta de Andalu-
cía mantiene la construcción de esta 
infraestructura, dando cumplimiento 
al uso que los terrenos tienen adjudi-
cados. Sin embargo, y mientras se ini-
ciaba la obra, se llegó a un acuerdo para 
instalar una parking en superficie que 
respondía a la demanda de plazas. 

Hace ya casi un año, la Junta instó al 
Ayuntamiento a clausurar el parking 
antes del 1 de mayo, con el objetivo de 
llevar a cabo las catas previas a los tra-
bajos de construcción del colegio. Un 
hecho que provocó las quejas de los ve-
cinos y que, gracias al papel negocia-
dor del actual ejecutivo del PP, que ac-
tuó como intermediario, logró desblo-
quearse. Así, se hizo compatible el inicio 
de la obra con el aparcamiento, que es 
utilizado a diario por más de 240 fami-
lias del Casco Antiguo. Con el relevo en 
la Alcaldía, y ante el vencimiento de la 
concesión a finales de 2023, se hizo pú-
blica una nueva licitación para la ex-
plotación de la parcela por un plazo de 
tres meses prorrogables, que recayó so-
bre Inversiones Sevilla Puerto, la em-
presa que actualmente lo gestiona. 

Una nueva ampliación 
Fue también el pasado mes de noviem-
bre cuando la consejera de Desarrollo 
Educativo, Patricia del Pozo, informó 

sobre el estado de la parcela, siendo por 
entonces incapaz de concretar una fe-
cha para la apertura del colegio. Sí ex-
plicó que entre los meses de mayo y ju-
nio de 2023 se habían llevado a cabo 
unas catas arqueológicas que habían 
ofrecido resultados relevantes, asegu-
rando que era necesario prolongar es-
tas excavaciones «ante el interés patri-
monial de la parcela». Una decisión que 
en la práctica suponía alargar en el tiem-
po la existencia de este aparcamiento. 
Ahora, cuando está a punto de vencer 
la actual concesión, fuentes municipa-
les consultadas por este periódico han 
confirmado que el contrato concluirá 
este 31 de mayo y que ya se está trami-
tando un nuevo contrato por otros tres 
meses de duración. 

El espacio total que ocupa el parking 
supera los 6.000 metros cuadrados, de 
los que la mayoría se dedicarán en un 
futuro a la construcción del nuevo co-
legio público del Casco Antiguo. La in-
fraestructura provisional tiene una dis-
ponibilidad de 290 plazas de aparca-
miento, de las que 280 son exclusivas 
para vehículos y las otras 16 para el es-
tacionamiento de motocicletas. Los ve-
cinos interesados en solicitar las va-
cantes deben hacerlo a través de la De-
legación de Movilidad y cumplir con 
una serie de requisitos entre los que se 
encuentran el hecho de estar empadro-
nados actualmente en un amplio lista-
do de calles próximas a la parcela. En 
concreto, la zona de influencia se ubi-
ca en el tramo interior que delimitan 
la avenida María Auxiliadora, la Puer-
ta Osario, el entorno de Santa Catalina 
y la Plaza de los Terceros.

Estado actual en el que se encuentra el aparcamiento para residentes de los Jardines del Valle  // MANUEL GÓMEZ

El Ayuntamiento prorroga otra vez 
el parking de los Jardines del Valle

∑ El retraso en las obras 
del colegio que irá en el 
solar amplía hasta el 31 
de agosto la concesión

La Junta sigue adelante con 
la construcción del nuevo 
colegio, a pesar de la caída 
de la natalidad y la pérdida 
de vecinos en el CentroD
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E
staban cayendo sobre la Feria 
calamares fritos. Y las gotas de 
sudor parecían albóndigas de Ikea. 
Las chaquetas más leales seguían 

sobre las achicharradas anatomías de los 
impecables. Pero el calor siempre deja pistas, 
rastros indeseables, como los criminales 
amateurs. Y allá donde los brazos se convier-
ten en axilas te delataba la sobreimpresión 
sudorífera de una primavera centígrada. El 
canal de la mancha era, nunca mejor dicho, 
un mapa de calor. Y en las casetas, en lo que 
vienen siendo las marquesinas, los feriantes 
tomaban aire, como los futbolistas en la 
banda haciendo la tradicional pausa hídrica. 
Uno de ellos le dijo al de la chaqueta sobre-
impresionada en los alerones. 

— ¡Qué calor más grande, Dios mío! 
Y el impecable, pese al chivatazo de la 

transpiración en su americana, le respondió 

con una determinación asombrosa, digna de 
una respuesta a Broncano, el Messi televisi-
vo. 

—¿Calor? Calor hace recogiendo escom-
bros en agosto… 

Arte. Mucho Arte. No en vano, la portada 
de la Feria, recrea la fachada mudéjar del 
museo de Arte y Costumbres Populares. El 
arte del impecable lo inspiró el aceite de 
perola hirviente de los buñuelos gitanos. A 
esa temperatura frisaba el mercurio y el 
digital en la tarde de los feriantes. Y para 
costumbres populares las de las niñas y 
señoras que, con un ataque de pinreles de los 
que te vuelven astrónoma y ves las estrellas, 
van descalzas por el real, en la caseta y por 
las calles remedinas que te llevan a la 
estación del metro de Blas Infante. Lo del 
metro de Sevilla es un insulto. Que se olvida 
cuando la gente sale del rebujito de las 

fiestas primaverales. Y viene Oscar Puente y 
es incapaz de dejarnos siquiera su apellido… 

Pero también hay cosas con muy poco arte 
y nada populares en esta Feria que podría 
estar viviendo las últimas horas en su 
versión de largo metraje. Aunque la ley de 
extranjería local impide a los sevillanos de 
los pueblos inmediatos votar en ese referén-
dum de farolillos, la gente está por volver al 
cortometraje, para repetir la película de sus 
vidas: El pescaíto los lunes y las lonas hasta 
el albero a partir del sábado. Pero ojo con la 
pesquería. Que el Seprona ha salvado a 
media Feria de ir al excusado con el estóma-
go en candela y largando por arriba y por 
abajo como si pintara a pistola. Más de 
cuatro toneladas de pescados y mariscos de 
hace dos temporadas han decomisado los 
civiles de una partida de bandidos, salvándo-
nos de la actualización del chiste del niño de 
Gandía en la plaza de toros. Opá que voy a 
largar. Pues larguemos lo que haya que 
largar, los primeros los bandidos, que nos 
sobran, aquí y en Barbate, y levantemos con 
arte y buena costumbre un homenaje al 
Seprona más grande que la gitana de la 
Cruzcampo.

Arte y costumbres 
populares
Arte. Mucho Arte. No en vano, la portada de la Feria, 
recrea la fachada mudéjar del museo de Arte y 
Costumbres Populares. El arte del impecable lo inspiró el 
aceite de perola hirviente de los buñuelos gitanos

POR FÉLIX MACHUCA

MACHAKITO 25
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Imagen del 
imponente 

encendido de la 
portada del real de 
la Feria con 25.000 

bombillas
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S. L. 

SEVILLA 

El informe de la Comisión Provincial de 
Patrimonio Histórico de Sevilla, adscri-

ta a la Consejería de Turismo y Cultura, 

que dio su dictamen favorable al últi-

mo reformado del proyecto básico de 

ejecución de las obras de rehabilitación 

y reforma de las Reales Atarazanas para 

su adaptación como nuevo centro cul-

tural; pide además adoptar medidas so-

bre las «patologías y daños» detectados 

en dicho monumento y en el Hospital 

de la Santa Caridad, legado del barroco 

y también protegido. 

El citado documento, como se había 

informado, avala el último reformado 

del proyecto básico de ejecución de las 

obras de las Reales Atarazanas consi-

derando que las nuevas modificaciones 

introducidas «no tienen una incidencia 

desfavorable» en este monumento; pero 

a continuación, según el acta recogida 

por Europa Press, señala que «conoci-

das las circunstancias que están produ-

ciendo patologías tanto en este inmue-

ble como en el Hospital de la Caridad 

situado junto a él, se considera necesa-

rio instar a quien proceda a realizar las 

reparaciones necesarias al objeto de evi-

tar los daños que están sufriendo am-

bos» inmuebles protegidos como bien 

de interés cultural. 

Este reformado del proyecto, según 

informa la Consejería, «incorpora mo-

dificaciones que afectan fundamental-

mente a instalaciones y pequeños ajus-

tes de distribución y que no implican 

afección al monumento», precisando 

que los cambios «más relevantes son 

los que afectan a cotas de excavación, 

alturas interiores y colocación de esca-

leras, que se han descrito y justifica-

do». 

Según informó ABC, el presupuesto 

que debe asumir la Junta de Andalucía, 

como propietaria de las Atarazanas, 
para el arreglo de las grietas causadas 

por las obras en la Caridad se eleva a 2,5 

millones de euros, que el consejero, Ar-

turo Bernal, se comprometió verbal-

mente con el hermano mayor a que se 

haría cargo. 

El nuevo documento reformado del 

proyecto, según la Consejería, está ade-

más «apoyado por los informes de la in-

tervención arqueológica y de los distin-

tos estudios de patologías y análisis rea-

lizados» en el momento, respecto al cual 

la Asociación en Defensa del Patrimo-

nio de Andalucía (Adepa) viene alertan-

do en los últimos meses de obras deri-

vadas de una nueva reforma supuesta-

mente no autorizada. 

El reformado del proyecto 
El Ayuntamiento hispalense informó 

de que el pasado 20 de diciembre de 2023 

la comisión técnica de la Delegación de 

Cultura de la Junta había emitido un in-

forme sobre un segundo reformado del 

proyecto, considerando que «las modi-

ficaciones son perfectamente viables, 

pero incluyen de partida otras modifi-

caciones no justificativas»; mientras el 

consejero de Turismo y Cultura, Artu-

ro Bernal, aseguraba de su lado que el 

convenio firmado en 2017 con Adepa 

para desjudicializar el asunto está sien-

do cumplido «a rajatabla». 

Tras criticar Adepa la limitación de 

las excavaciones arqueológicas a una 

sola de las dos naves inicialmente pre-

vistas y la reducción de la profundidad 

de la excavación, de los 4,5 metros ini-

ciales a 2,4 metros; entre otros aspec-

tos, Bernal explicaba que la excavación 

prevista «no podía ser acometida has-

ta el nivel» fijado inicialmente, al ser de-

tectada la existencia de agua a los 2,4 

metros de profundidad, extremo que 

«impedía cualquier tipo de actuación», 

además de que según sus palabras, «de-

bajo de esos dos metros y medio ya no 

había nada, con lo cual no tenía ningún 

sentido seguir excavando». 

Adepa, en cualquier caso, reclamaba 

esclarecer qué obras han sido acometi-

das en los últimos tiempos en el monu-

mento y bajo qué autorizaciones.

Un arco apuntalado de un callejón entre la Caridad y las Atarazanas  // R. DOBLADO

Patrimonio advierte 
de las «patologías» y 
«daños» en la Caridad 
y en las Atarazanas

∑ Cultura insta a que se 
reparen las grietas 
causadas por las obras 
cuanto antes
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R. S. 

“Otra iluminación artística es po-
sible para nuestras murallas de 
más de 8 siglos, otras luces, otra 
Ilustración necesita nuestro ma-
noseado patrimonio municipal. 
La identidad de Sevilla, desde 
luego, no se construye con artifi-
cios de colores y luces de carrete-
ra, es algo mucho más serio que 
este juego de mappings que se re-
pite una y otra vez a lo largo del 
calendario sevillano”. Así se con-
tundente se ha mostrado la Aso-
ciación de Profesores para la Di-
fusión y Protección del Patrimo-
nio Histórico Ben Baso sobre la 
reciente iluminación artística ins-
talada en el tramo de muralla is-
lámica de la Macarena. Este gru-
po rechaza completamente una 
actuación que no era ni urgente ni 
prioritaria y que, asegura, ha con-
vertido este lienzo recientemen-
te restaurado en “la antesala de 
Isla Mágica” por sus colores. 

Ben Baso ha registrado un escri-
to en el Ayuntamiento en el que 
expone al alcalde, José Luis Sanz, 
“su extrañeza y rechazo” por un 
proyecto que ronda los 180.000 
euros, una cantidad que, expo-
nen, podría haberse empleado en 
restaurar el lienzo de muralla de 
los Jardines del Valle, cuyo estado 
de conservación es bastante malo. 

La primera cuestión que lanza 
esta prestigiosa asociación de 
profesores es relativa a la autori-
zación. “Desconocemos si el pro-
yecto cuenta con la preceptiva au-
torización de la Comisión Provin-
cial de Patrimonio, dada la afec-
tación que la instalación de las ca-
nalizaciones eléctricas y su co-
rrespondiente cableado ya está 
produciendo sobre un BIC de es-
ta categoría. A su vez los diferen-
tes efectos cromáticos y su reper-
cusión sobre el paisaje urbano de-
ben contar con la máxima protec-
ción de las instituciones compe-
tentes”, señala. 

Por otro lado, Ben Baso en-
tiende que el proyecto presenta-
do “vulnera de manera grave” el 
Plan Director del Patrimonio 
Histórico aprobado por la ante-
rior corporación municipal. En 
dicho este documento se esta-
blecía la creación de una Mesa 
de Coordinación como órgano 
de coordinación y gestión del 
patrimonio municipal asesora-
do por un órgano consultivo for-
mado por expertos de reconoci-
do prestigio. “De momento, des-
conocemos su participación y 
autorización en este proyecto. 
Es fundamental y preceptivo 
que cualquier actuación sobre 
un BIC del patrimonio munici-
pal cuente con el respaldo del 

Plan Director, especialmente 
cuando sus efectos repercuten 
sobre materiales constructivos 
tan sensibles como son los para-
mentos de tapial que forman 
nuestras murallas islámicas”. 

El mismo Plan Director estable-
ce la necesidad de crear una seña-
lética adecuada y homogeneiza-
da que identifique cada uno de 
los bienes que forman el patrimo-
nio histórico municipal. “Una me-
dida que aún no se ha puesto en 
marcha en la práctica totalidad 
del municipio, dejándonos huér-
fanos de la información necesaria 
en espacios tan complejos como 
son las murallas medievales de 
Sevilla”. En este sentido, ninguna 
de sus puertas, postigos, torres y 
tramos emergentes cuenta con 
señalización alguna que informe 
a la ciudadanía de su historia y ca-
racterísticas, por lo que aún es re-
lativamente común que sigan cir-
culando errores que atribuyan su 
construcción a la dominación ro-
mana o visigoda. “Consideramos 
que la difusión del patrimonio es 
el mejor instrumento para su con-
servación y disfrute por todos”. 

Por todo ello, indica Ben Baso 
en su escrito al alcalde que la can-
tidad destinada a un proyecto de 
iluminación que no considera “ni 
urgente ni prioritario”, podría ha-
berse destinado a esta señaliza-
ción o a la “imperiosa” restaura-
ción del tramo de murallas de los 
Jardines del Valle, “donde el ta-
pial se desmorona a pasos agigan-
tados y la vegetación crece a sus 
anchas entre los mechinales y 
oquedades del muro, amén de 
otros aspectos preocupantes”. 

Concluye la asociación de pro-
fesores Ben Baso afeando que es-
te proyecto no contribuye a crear 
“una marca o identidad propia” 
de la ciudad, como defiende el 
señor alcalde”, sino que más bien 
puede producir un efecto contra-
rio, “banalizando el patrimonio 
histórico como tantas fuentes lu-
minosas repetidas a lo largo del 
mapa y, en este caso, convirtien-
do el tramo amurallado de la Ma-
carena en antesala de la cercana 

Isla Mágica”. Advierte que dotar 
de identidad propia al patrimo-
nio es, entre tantos otros elemen-
tos, “potenciar la habitabilidad 
del casco histórico y rechazar su 
excesiva turistificación, identifi-
car de manera adecuada nuestro 
patrimonio, preservar el entorno 
monumental alejando la inva-
sión de veladores en la puerta de 
Córdoba, junto a la torre de la 
Plata o en la Alfalfa (por citar al-
gunos ejemplos), vaciar de vehí-
culos el solar del antiguo Corral 
de las Herrerías y evitar, en su-
ma, la conversión de nuestra ciu-
dad en un decorado con luces y 
esquemas similares a otras ciuda-
des dedicadas casi en exclusiva al 
servicio del turista”.

La muralla islámica de Sevilla 
como “antesala de Isla Mágica”

REPORTAJE GRÁFICO: JOSÉ LUIS MONTERO 

La muralla islámica de Sevilla iluminada de rojo.

 

La llamada Torre Blanca o de la Tía Tomasa iluminada en verde.

l Ben Baso critica con dureza la nueva 
iluminación de la cerca y asegura que 
banaliza un bien con más de ocho siglos

La asociación 
patrimonialista reclama 
atención para el lienzo 
de los Jardines del Valle

 

La nueva iluminación de la muralla.
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J. Izquierdo  

El presidente de la Junta, Juan-
ma Moreno, volvió a enarbolar 
ayer la bandera de la igualdad 
de oportunidades en materia de 
financiación autonómica. Esta 
vez fue en Huelva, en la inaugu-
ración de PET-TAC de hospital 
Universitario Juan Ramón Jimé-
nez, donde volvió a exigir un 
modelo justo, ya que “Andalucía 
tiene 1.500 millones de euros 
menos anuales y nadie hace na-
da”. “No quiero más que nadie, 
pero tampoco menos”, agregó el 
presidente andaluz en referen-
cia a las inversiones que el Esta-
do hace en territorios como País 
Vasco o Cataluña.   

Tras hacer frente común con el 
presidente de Castilla-La Man-
cha, Emiliano García-Page 
(PSOE), este fin de semana en Se-
villa para que Pedro Sánchez con-
voque una Conferencia de Presi-
dentes y poder abrir así el melón 
de la reforma del sistema de fi-
nanciación autonómica, Juanma 
Moreno reiteró que Andalucía se 
encuentra entre las comunidades 
que están infrafinanciadas y por 
eso no va a “parar de exigir estos 
1.500 millones de euros, que no 
son para Juanma Moreno, son pa-
ra avanzar en sanidad, educa-
ción, dependencia...”. La reunión 
con el presidente castellano-man-
chego ofreció momento memora-
bles y también dejó claro, si ya no 
lo estaba, que ambos presidentes 
están en una sintonía casi absolu-
ta. “Todos somos españoles”, afir-
maba García-Page en el 40 ani-
versario de la Casa de Castilla-La 
Mancha en Sevilla. 

El presidente andaluz conside-
ro que el actual modelo de finan-
ciación autonómica, que lleva 
caducado desde 2009 en tiem-
pos de José Luis Rodríguez Zapa-
tero, “es terriblemente injusto, 

porque hace que los andaluces 
salgamos a competir con una 
mano atada a la espalda”. En es-
te punto, Moreno señaló que lle-
vará la “batalla” de la financia-
ción “hasta sus consecuencias fi-
nales”. La semana pasada en Cá-
diz, Moreno apuntó que está dis-
puesto a llegar a los tribunales 
para forzar la convocatoria de la 
Conferencia de Presidentes. 

El Ejecutivo andaluz solicitó a 
finales del pasado año al presi-
dente del Gobierno que convoca-
ra formalmente la Conferencia 
de Presidentes, una reunión que 
se convierte en obligada cuando 
diez o más presidentes autonó-
micos lo solicitan, según recoge 
la norma de cooperación entre 
Gobierno y comunidades.   

En la reclamación por una fi-
nanciación “justa” también está 
el líder de la oposición en Anda-

lucía, Juan Espadas, que ha reco-
nocido que Andalucía se encuen-
tra “infrafinanciada” y por ello 
reclama que Moreno acuerde con 
los socialistas andaluces una po-
sición común.   

Moreno defendió la gestión 
presupuestaria de su Ejecutivo, 
incluso se ha mostrado compren-
sivo con su consejera de Salud, 
Catalina García, ya que “hace-
mos frente a los retos sanitarios, 
educativos y sociales con menor 
financiación que el resto”. “No 
voy a para en exigir una financia-
ción justa, porque estamos ha-
ciendo magia con estos números 
que tenemos”, afirmó.

Moreno batallará por una financiación 
justa hasta “sus consecuencias finales”

JULIÁN PÉREZ / EFE 

Juanma Moreno, ayer en el hospital Juan Ramón Jiménez de Huelva. 

“Estamos haciendo 
magia con estos 
números que tenemos”, 
afirma Moreno

l El presidente de la Junta lamenta que “Andalucía reciba anualmente 1.500 millones de 
euros menos” con el actual sistema l “Es terriblemente injusto”, asegura el líder del PP

 

Pide que se culminen las obras de la presa de Alcolea

Juanma Moreno solicitó ayer al 
Gobierno central que “se marque 
como prioridad” la finalización de 
las obras de la presa de Alcolea, 
en Huelva, paralizadas desde 
2017, porque “es vital en el ám-
bito estratégico” de la comuni-
dad y para la provincia onubense. 
Así se ha pronunciado Moreno 
tras saberse que el Ministerio 
para la Transición Ecológica y el 
Reto Demográfico (Miteco) no 
tiene previsto retomar esas 
obras este año, condicionando su 

nes de euros y que, una vez ter-
minada, podrá embalsar 274 
hectómetros cúbicos que “son vi-
tales para el sistema y para la 
producción y la riqueza de la pro-
vincia de Huelva”. En su opinión, 
el nuevo retraso obedece a que 
España tiene un Gobierno que 
“no gobierna”. Por ello, solicita 
al Ejecutivo central que marque 
la finalización de la presa de Al-
colea como prioridad, porque 
para Huelva y para Andalucía 
es clave.

futuro a la calidad de las aguas del 
río Odiel. El presidente andaluz in-
dicó que desde el punto de vista 
de obras hidráulicas la Presa de 
Alcolea es, probablemente, junto 
con el desdoble del túnel de San 
Silvestre, “de las más importantes 
que necesita Huelva para garanti-
zar el agua en boca y la capacidad 
de producción agrícola que tiene 
esta provincia”. Recordó que la 
obra está ejecutada al 21 %, que 
lleva parada desde 2017, que re-
quiere una inversión de 52 millo-
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SORAYA FERNÁNDEZ 

SEVILLA 

Se han escrito ríos de tinta sobre el 
caso de los ERE fraudulentos finan-
ciados con fondos de la Junta de An-
dalucía en un proceso judicial que ha 
sentado en el banquillo y condenado 
a penas de cárcel al expresidente so-
cialista del Gobierno autonómico José 
Antonio Griñán y a otros ocho exdiri-
gentes de dicha administración públi-
ca por malversación.  

Esta compleja causa llega ya a su 
recta final después de que la sección 
Primera de la Audiencia de Sevilla, 
como órgano emisor de la sentencia 
original del caso, haya completado los 
expedientes correspondientes a las pe-
ticiones de indulto formalizadas por 
Griñán y los otros siete condenados y 
haya dado traslado de los mismos con 
su correspondiente informe al Minis-
terio de Justicia, que tendrá la última 
palabra, por lo que finalmente será 
una decisión política. Y es que el in-
forme del tribunal es preceptivo pero 
no vinculante. 

Aunque según las fuentes consul-
tadas por ABC todo apunta a que di-
chos informes son contrarios a los in-
dultos, éstos no habían sido ayer no-
tificados ni a las partes ni a la Fiscalía, 
únicamente habían sido remitidos al 
Ministerio de Justicia. Este diario pre-
guntó por el contenido de los mismos 
pero al cierre de esta edición no había 
habido respuesta por parte de dicho 
ministerio. La Fiscalía también se opu-
so a indultar a los condenados. 

Se trata de José Antonio Griñán, con-
denado a seis años y un día de prisión 
pero cuya pena de prisión está suspen-

dida debido al cáncer de próstata que 
padece y conforme al artículo 80.4 del 
Código Penal; el exconsejero socialis-
ta de Empleo Antonio Fernández, con 
una pena de siete años, once meses y 
un día de prisión; la exconsejera de Ha-
cienda Carmen Martínez Aguayo, con-
denada a seis años y dos días de pri-
sión; el exconsejero socialista de In-
novación Francisco Vallejo, 
sentenciado a siete años y un día de 
prisión; el exviceconsejero socialista 
de Empleo Agustín Barberá, condena-
do a siete años y un día de cárcel; el 
exviceconsejero de Innovación Jesús 
María Rodríguez Román, condenado 
a seis años de cárcel; el ex director ge-
neral de IFA/IDEA Miguel Ángel Se-
rrano, con una pena de seis años, seis 
meses y un día de prisión; y el excon-
sejero socialista de Empleo y Desarro-
llo Tecnológico José Antonio Viera, 
sentenciado a siete años y un día de 
prisión, quien no obstante goza del 
tercer grado penitenciario por moti-
vos sanitarios tras haber cumplido va-
rios meses de prisión. Actualmente, 
todos cumplen condena de cárcel sal-
vo Griñán, cuya pena de prisión está 
suspendida por su enfermedad, y Vie-
ra, que goza del tercer grado peniten-
ciario. 

Respecto al otro condenado a  pri-
sión en esta causa, el exdirector gene-
ral de Trabajo de la Junta Juan Márquez, 
será el Tribunal Supremo quien se pro-
nuncie ante el Ministerio de Justicia so-
bre su petición de indulto ante su pena 
de cárcel, pues tras la sentencia inicial 
de la Sección Primera de la Audiencia, 
saldada con condena a inhabilitación 
o a inhabilitación y cárcel para 19 de los 
21 ex altos cargos socialistas juzgados, 
el Supremo casó parcialmente dicha 
resolución inicial rebajando la pena de 
cárcel de Márquez a tres años, una con-
dena actualmente suspendida. 

La pelota está ahora en el tejado del 
Ministerio de Justicia y, por tanto, del 
Gobierno que preside el socialista Pe-
dro Sánchez.

La petición de indulto de Griñán 
y otros siete condenados por el 
caso ERE llega a su recta final
∑ La Audiencia de 

Sevilla traslada sus 
informes al Ministerio 
de Justicia, que tendrá 
la última palabra

Jesús María Rodríguez  // EFE

José Antonio Griñán  // RAÚL DOBLADO Francisco Vallejo  // RAÚL DOBALDO

José Antonio Viera  // ABC

Carmen Martínez Aguayo  // EFE

Antonio Fernández  // ABC

Agustín Barberá  // ROCÍO RUZ

Miguel Ángel Serrano  // EFE

La Fiscalía ya se ha opuesto a 
estos indultos. La familia de 
Griñán esgrimió «expresamente 
razones de humanidad y equi-
dad» al contar ya con 78 años, y 
defendió su «intachable trayecto-
ria vital», argumentando que, tras 
más de 40 años al servicio público 
desde las más altas responsabili-
dades, «jamás ha obtenido 
remuneración alguna distinta» de 
su sueldo como funcionario ni ha 

tenido «enriquecimiento perso-
nal ni familiar». La Fiscalía 
discrepa y concluye que «la 
conducta criminal protagonizada 
por el condenado ha sido enjuicia-
da con ecuanimidad dentro del 
marco abstracto de la extensión 
de las penas contempladas por la 
ley penal para los delitos objetos 
de condena, delitos que no 
requieren un enriquecimiento 
económico propio».

El varapalo de la Fiscalía a la petición del 
expresidente de la Junta de Andalucía
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Jorge Muñoz  

La Audiencia de Sevilla remitió 
ayer al Ministerio de Justicia el 
informe sobre el expediente de 
indulto solicitado por el ex presi-
dente de la Junta José Antonio 
Griñán, que fue condenado a seis 
años de prisión por el caso de los 
ERE, y de los otros siete ex altos 
cargos que fueron condenados 
por un delito de malversación. La 
Sección Primera ha notificado a 
las partes la remisión de dichos 
expedientes pero no ha entrega-
do ni a la Fiscalía Anticorrupción 
ni a las acusaciones y defensas di-
chos informe, que únicamente se 
han remitido al Ministerio de 
Justicia, según informaron desde 
la oficina de comunicación del 
Tribunal Superior de Justicia de 
Andalucía (TSJA). 

De esta forma, la Audiencia no 
ha dado información alguna so-
bre si su postura es contraria a la 
concesión de estos indultos, co-
mo parece previsible, sobre todo 
teniendo en cuenta que fue este 
tribunal el que dictó la sentencia 
condenatoria y después de que la 
Fiscalía Anticorrupción se opu-
siera recientemente. El TSJA ha 
remitido las diligencias de orde-
nación dictadas por la Sección 
Primera de la Audiencia Provin-
cial de Sevilla y notificadas este 
lunes a las partes personadas en 
relación a las peticiones de indul-
to planteadas por las defensas de 
ocho condenados en el caso ERE. 

El tribunal emite un informe 
en relación a cada una de las pe-
ticiones de indulto y con ello ha 
dado por completado el expe-
diente de indulto de los ocho 
condenados, acordando remitir-
los al Ministerio de Justicia.  

La Fiscalía Anticorrupción se 
opuso a la petición de indulto de 
los ex altos cargos y, en el caso, 
de Griñán sostiene que no puede 
apreciarse una trayectoria “ho-
nestidad y honradez” en el ex 
presidente andaluz, como afirmó 
su defensa, cuando Griñán ha si-
do condenado por los “delitos 
más graves cometidos en el seno 
de la Administración Público”. 

Anticorrupción recuerda que 
el ejercicio de la gracia de indul-
to sólo resulta justificado de for-
ma excepcional con finalidades 
como remediar situaciones con-
sideradas de “injusticia notoria” 
como consecuencia de la estricta 
e inevitable aplicación del dere-
cho y también en aquellos casos 

en que la ejecución de la pena 
dejaría de cumplir la función de 
resocialización que constitucio-
nalmente tiene encomendada ex 
artículo 25 de la Constitución. 

La conducta criminal protago-
nizada por el condenado, prosi-
guen, ha sido “enjuiciada con 
ecuanimidad dentro del marco 
abstracto de la extensión de las 
penas” contempladas por la ley 
penal para los delitos objetos de 
condena, delitos que no requie-
ren un enriquecimiento econó-
mico propio –llegando incluso a 
ser más privilegiado el receptor 
no cargo público de los fondos 
atendiendo precisamente al es-
pecial deber que se conculca–”. 
Los fiscales citan la sentencia del 
Tribunal Supremo que confirmó 
las condenas del denominado 
“procedimiento específico” de 
los ERE, en cuanto recogía en su 
Fundamento de Derecho 32.2 lo 
siguiente: “No se exige el lucro 
personal del sustractor, sino su 
actuación con ánimo de cual-
quier beneficio, incluso no patri-
monial, que existirá, aunque la 
intención de lucrar se refiera al 
beneficio de un tercero.” 

Además, ninguna de las sen-
tencias recoge la presencia de 
dilaciones en el procedimiento 
atendiendo a la extensión tempo-
ral –10 años– y complejidad de 
los hechos –materia presupues-
taria y de gestión y control de 
ayudas públicas en el área so-
cioeconómica–. Así lo reconoce 
la Sentencia de casación en su 
Fundamento 107, precisa. 

“Como mérito que se alega por 
los solicitantes se detalla la tra-
yectoria personal y profesional 
del condenado, con un reconoci-
miento público de la misma y de 
su honestidad y honradez”. Sin 
embargo, “no puede ser éste 
apreciado cuando se le condena 
por los delitos más graves come-
tidos en el seno de la Administra-
ción Pública y en su ejecución se 
detecta un evidente y flagrante 

quebranto de la probidad en el 
ejercicio de la función pública”. 

La malversación, señalan los 
fiscales, tiende a hacer posible la 
confianza de la sociedad en el 
manejo honesto de los fondos pú-
blicos y a garantizar los deberes 
de fidelidad y transparencia que 
tienen los funcionarios públicos 

a cuyo cargo se encuentran los 
bienes de la Administración y “no 
debe de olvidarse que durante el 
mandato del acusado en los car-
gos ya detallados se dispuso de 
créditos presupuestarios para la 
concesión de ayudas ilegales por 
un importe superior a 427 millo-
nes de euros”.

La Audiencia informa 
del indulto a Griñán pero 
no comunica su decisión 
l El tribunal sólo informa al Ministerio de 
Justicia de que ha completado los expedientes 
del ex presidente y de los siete ex altos cargos

J. C. VÁZQUEZ 

El ex presidente José Antonio Griñán, en la Audiencia de Sevilla en 2018.

 

El amparo  
ante el Tribunal 
Constitucional

La petición de indulto es una 
de las vías paralelas que han 
abierto los ex altos cargos 
condenados por el delito de 
malversación en el caso de 
los ERE, dado que sus princi-
pales expectativas están en 
los recursos de amparo pre-
sentados ante el Tribunal 
Constitucional. En enero pa-
sado, la Fiscalía del Tribunal 
Constitucional mantuvo que 
deben ratificarse las conde-
nas de prisión al ex presidente 
de la Junta José Antonio Gri-
ñán, aunque sí apoyó que se 
estimen parcialmente los re-
cursos de amparo de ocho de 
los 12 condenados por uno de 
los motivos relacionados con 
el delito de prevaricación.
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Los Paradores de Turismo de An-
dalucía recibirán una inyección 
económica de 35 millones de eu-
ros para su conservación y la rea-
lización de mejoras en sus insta-
laciones y de eficiencia energéti-
ca. Unas inversiones de las que 
6,5 millones corresponden a las 
actuaciones de Turespaña a car-
go de los fondos del Plan de Re-
cuperación, Transformación y 
Resiliencia de la Unión Europea 
para la conservación, rehabilita-
ción y puesta en valor de seis pa-
radores que cuentan con la cata-
logación de Bien de Interés Cul-
tural (BIC).  

Entre ellos, el Parador de Car-
mona, que recibirá 1.447.497 
euros para mejora en la conser-
vación y valorización del patio de 
armas, así como la conservación 
de la muralla y su entorno con la 
recuperación del adarve habili-

tando espacios para la visita pú-
blica. En total, este espacio se be-
neficiará de 3.411.976 euros.  

Así lo anunció y detalló ayer 
Raquel Sánchez, presidenta de 
Paradores, en una reunión man-
tenida en Sevilla con Pedro Fer-
nández, delegado del Gobierno 
en Andalucía. “En Paradores, 
nuestra prioridad como empresa 
pública es la sostenibilidad de 
nuestro patrimonio y el esfuerzo 
que significa mantenerlo. Porque 
el patrimonio histórico no repre-
senta solo una riqueza cultural 
que merece ser protegida ade-
cuadamente. Constituye tam-
bién un elemento económico y 
social de primer orden porque 
contribuye a la prosperidad y al 
desarrollo de la colectividad. 
Aporta valores culturales y gene-
ra beneficios tangibles”, señaló 
la presidenta de Paradores du-
rante el encuentro con el delega-
do del Gobierno. 

Las inversiones de Turespaña 
a cargo de los Fondos Europeos 
del Plan de Recuperación, 
Transformación y Resiliencia 
del Gobierno de España se en-
marcan dentro de actuaciones 
en el conjunto de España en 39 
paradores en edificios o entor-
nos BIC, que supondrán una in-
versión de 80 millones de euros 
para la conservación, rehabilita-
ción y puesta en valor de los pa-
radores que cuentan con la cata-
logación de Bien de Interés Cul-
tural (BIC). 

En el caso de Andalucía, se va 
a actuar en seis paradores BIC, 
con una inversión total de 6,5 
millones de euros. Además, hay 

actualmente en licitación seis 
proyectos de Planes Directores 
de los Paradores BIC. Un Plan 
Director de Conservación es un 
documento que realiza un estu-
dio desde distintos puntos de 
vista del inmueble (histórico, 
etapas constructivas, cambios 
de uso, etcétera) que incluye un 
estudio de los usos y funciones 
para una mejor conservación 
planteando un programa de ac-
tuaciones a corto, medio y largo 
plazo. Estos documentos permi-
ten conocer a fondo el edificio y 
sus necesidades, así como prio-
rizar las actuaciones necesarias. 

Los Paradores de Andalucía 
alcanzaron en 2023 un 77% de 

ocupación, un 4,5% más que en 
el año 2022, comportándose por 
encima de la media anual. En es-
ta comunidad autónoma desta-
ca el buen comportamiento de 
los clientes extranjeros, que as-
ciende al 80% de los visitantes 
que recibe Granada y el 71% en 
Ronda. En cuanto a la gastrono-
mía, durante el año 2023 se sir-
vieron un total de más 353.000 
cubiertos en sus restaurantes. 

Paradores cuenta con 16 esta-
blecimientos en la comunidad 
andaluza, de los que seis de ellos 
tienen la catalogación de Bien 
de Interés Cultural (BIC): Arcos 
de la Frontera, Carmona, Grana-
da, Jaén, Ronda y Úbeda.

El Parador de 
Carmona recibe 
1,5 millones  
para su muralla
l Los paradores de toda Andalucía 

recibirán más de 35 millones para 

conservación y mejora de instalaciones

M. G. 

El Parador de Carmona.
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El plan de choque quirúrgico empieza en Andalucía sin acabar de

chocar
Las listas de espera del Servicio Andaluz de Salud (SAS) se han convertido en un dolor de

cabeza para los gestores. A pesar del incremento de gasto en personal, del aumento de las

inversiones en infraestructuras y de la formalización de conciertos con la sanidad privada,

las colas de pacientes no se reducen al ritmo esperado.

Miguel Lasida  •  original

El presidente de la Junta, Juanma Moreno, saluda a unas sanitarias en Huelva. / EP

Las listas de espera del Servicio Andaluz de Salud (SAS) se han convertido en un dolor de

cabeza para los gestores. A pesar del incremento de gasto en personal, del aumento de las

inversiones en infraestructuras y de la formalización de conciertos con la sanidad privada, las

colas de pacientes no se reducen al ritmo esperado. El pasado febrero, la Junta presentó un

plan de choque de casi 88 millones de euros para aligerar las listas de espera quirúrgicas

aunque el citado plan ha empezado sin acabar de dar los resultados deseados.

El presidente de la Junta de Andalucía, Juanma Moreno, anunció ayer una reducción de las

listas de espera quirúrgicas fuera de plazo de 5.000 pacientes desde diciembre a marzo.

Siendo una reducción, esta rebaja supone sólo un 7,6% de los 65.858 pacientes andaluces

que se encontraban esperando una operación el pasado 31 de diciembre, según los datos

publicados por el Ministerio de Sanidad. Esta rebaja del casi 8% está lejos del objetivo de la

Consejería de Salud, que ha planteado una reducción del 60% en 2024. La reducción

porcentual, traducida a cifras, supondría recortar 39.514 andaluces en todo el año.

Son varias las causas a las que habría que atribuir que el plan de choque para disminuir las

listas de espera no acabe de funcionar con la velocidad deseada. En primer lugar, cabría

mencionar que el citado Plan de Garantía Sanitaria el citado plan de choque consta en el

procedimiento de licitaciones de contrataciones de la Junta con una nota aclaratoria a fecha de

21 de marzo.

La cifra de los 5.000 pacientes menos en el primer trimestre anunciada ayer por el presidente

andaluz durante una visita al Hospital Juan Ramón Jiménez de Huelva corresponde por tanto

a un asistencia quirúrgica mayormente ordinaria. Moreno, sin embargo, destacó ayer en Huelva

que ha sido el Plan de Garantía Sanitaria puesto en marcha por la Junta el que ha hecho

posible la nueva cifra de la lista de espera.

Los obstáculos al fluido funcionamiento de los quirófanos andaluces también se deben a la

circunstancia, a los elementos. Imprevistos como los que suceden en Jaén. La Delegación de
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Salud y Consumo de la Junta atribuyó ayer a la falta de anestesistas que sólo estén

operativos cinco de los 13 quirófanos con los que tienen a disposición los jiennenses.

El SAS no publica datos sobre las listas de espera desde junio de 2023. Aparte del Ministerio

de Sanidad, son la consejera de Salud y el presidente ayer quienes aportan datos de modo

esporádico. La última novedad, la reseñada ayer Moreno en Huelva, revela que, al ritmo

actual, peligra la consecución del objetivo de rebajar las listas quirúrgicas fuera del plazo legal

en un 60%.

Para operar a los 34.500 pacientes que aún están fuera del plazo establecido en la norma,

después de los 5.000 menos hasta marzo, la actividad quirúrgica del SAS debería reducir a

unos 11.500 pacientes por cada uno de los tres trimestres que quedan del año. Ahí hay tajo.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÓ

N
 D

E
 E

M
P

R
E

S
A

R
IO

S
 D

E
 S

E
V

IL
L

A
 *

 E
st

e 
ar

tí
cu

lo
 n

o 
pu

ed
e 

di
st

ri
bu

ir
se

 s
in

 e
l c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e 
au

to
r.

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 Diario de Sevilla

 Prensa Digital

 312 940

 1 877 640

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 16/04/2024

 España

 10 528 EUR (11,219 USD)

 3811 EUR (4061 USD) 

https://www.diariodesevilla.es/andalucia/choque-quirurgico-empieza-Andalucia-acabar_0_1894310552.html

«-- Volver al índice



Cómo una empresa de Sevilla diseña y fabrica suelos para
edificaciones en 70 países
En 70 países hay edificaciones e infraestructuras donde se utilizan sus suelos Gamaflor, que
se producen en su sede central, con 6.000 metros cuadrados de instalaciones, en el Polígono
Navisur, en Valencina de la Concepción. La próxima semana, del 23 al 26 de abril, Polygroup
participa en Norbygg, la principal feria en Escandinavia dedicada a construcción y
edificación, que se celebra en Estocolmo.

Juan Luis Pavón  •  original

José Luis Sancho (primero por la izquierda) y José Alberto Sancho (primero por la derecha) dirigen la empresa

Polygroup, fundada por su padre y su tío en 1975.

La estación de ferrocarril Montparnasse  en París, el Museo de la FIFA  en Zurich, el Aeropuerto

de México D.F., el complejo inmobiliario de lujo Viva Bahriya  en Doha, el cuartel general de la
petrolera Total  en Nigeria, la Torre Bizkaia  en Bilbao, el edificio de oficinas de KPMG  en
Panamá, el  Museo de Hans Christian Andersen en Odense, y el campus de la Universidad

Loyola  en Dos Hermanas, tienen un denominador común: están equipados con suelo técnico
elevado diseñado y fabricado por la empresa sevillana Polygroup, con 45 trabajadores en
plantilla y 12 millones de euros en facturación en su último ejercicio anual. En 70 países hay
edificaciones e infraestructuras donde se utilizan sus suelos Gamaflor, que se producen en su
sede central, con 6.000 metros cuadrados de instalaciones, en el Polígono Navisur, en
Valencina de la Concepción.

La próxima semana, del 23 al 26 de abril, Polygroup participa en Norbygg, la principal feria en
Escandinavia dedicada a construcción y edificación, que se celebra en Estocolmo. Podrán
explicar cómo han terminado el suelo técnico para la estación de ferrocarril en la ciudad belga

de Mons, y cómo en su haber tienen encargos de estudios de arquitectura e ingeniería de
primer nivel, como los de Norman Foster, Kengo Kuma, Luis Vidal, Santiago Calatrava, IDOM
e Ineco, entre otros.
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En la imagen, con una baldosa abierta, puede apreciarse un modelo de suelo técnico elevado de Polygroup, con sus

baldosas y su estructura

Polygroup es una empresa familiar que tiene su origen en el saber hacer con la carpintería y
con los revestimientos. Como nos cuenta José Alberto Sancho Arteaga, su director comercial,
mi padre, José Luis Sancho, originario de Cala (Huelva), se crió teniendo como referencia el
trabajo de mi abuelo como carpintero. Empezó como empresario en 1975 montando una

empresa de material adhesivo. Con un primo hermano suyo, Francisco Rasero, creó una
empresa de revestimientos (alfombras, moquetas, PVC, etc.). Y a partir de los años 80 se
enfocaron a la venta de suelo técnico porque comprobaron cómo aumentaba su demanda al
ser desmontable y facilitar mucho a las empresas constructoras la inclusión de canalizaciones
en las obras de edificación.

Al principio, lo importaban desde Francia. Cuando en 1992 el Gobierno español se vio
obligado a decretar una fuerte devaluación del valor de la peseta, importar pasó a ser

prohibitivo y decidieron invertir para ser fabricantes  y adquirieron terrenos para erigir una nave.
Hoy en día, tras décadas de crecimiento y ampliaciones, la fábrica y las oficinas de Polygroup
engloban un área de seis naves y su capacidad de producción máxima es de un millón de
metros cuadrados de suelo técnico elevado.

El fundador del grupo empresarial, que aún les acompaña, dio el relevo a la segunda
generación y sus cuatro hijos dirigen las diversas áreas. Su hijo José Luis está al frente de
todas las vertientes de producción y fabricación; José Alberto lleva el área comercial; Cristina
el departamento de administración, y Verónica está al frente de Gubia, empresa especializada
en carpintería industrial con diseño y construcción en madera de estructuras singulares.

Veinte años de actividad exportadora

En el año 2004 comenzaron a plantearse exportar. Hemos estructurado por fases la estrategia
de internacionalización. Analizamos por qué países comenzar, y vimos que lo mejor era hacerlo

en los Emiratos Árabes, con Dubai como base de operaciones. Cuando ya teníamos un buen
posicionamiento en Oriente Próximo, desde 2011 afrontamos la fase de abrir mercados en
Latinoamérica. Y en 2018 hicimos lo mismo con otra fase de crecimiento, focalizada en los
países francófonos, tanto de Europa como de África. Hoy en día, el 60% de la facturación
procede de la exportación, indica José Alberto Sancho Arteaga.D
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Un ejemplo de los modelos de suelo técnico que diseña y fabrica Polygroup, con todos los elementos para instalarse

en edificios e infraestructuras, permitiendo la colocación por debajo de cableados, canalizaciones y otros

equipamientos básicos.

La demanda de este producto a nivel mundial se incrementa como promedio un 5% al año.
Competimos principalmente con fabricantes británicos, alemanes, italianos y franceses. En
España, antes de la crisis económica de 2008, llegó a haber 10 fábricas, pero tras hundirse la
actividad en la construcción solo quedamos tres. En el mercado global también existen
productores asiáticos, pero no los consideramos competidores porque son de menor calidad y
no suelen cumplir los requisitos de alta calidad que se exigen en Europa y Estados Unidos.

Uno de los trabajos de los que se sienten más satisfechos es el que hicieron por encargo del
famoso arquitecto japonés Kengo Kuma para el espectacular museo creado sobre el legado
cultural de Hans Christian Andersen, en Odense (Dinamarca), la ciudad natal de uno de los
creadores de cuentos infantiles más conocidos a nivel mundial, con historias como La sirenita,

El patito feo  o El traje nuevo del emperador.  Kengo Kuma cuidó al máximo la acústica en
todas las salas y para ello nos pidió que el suelo también contribuyera a ello, por lo que todas
las baldosas se fabricaron con perforaciones.

En IBM comenzó todo

El suelo técnico elevado comenzó a idearse en los años 60 del siglo pasado con la
multinacional norteamericana IBM, que era la referencia mundial en la informatización y
computación mediante los ordenadores de mesa y los centros de procesos de datos. En estas
instalaciones era necesario tal cantidad de cableado que convirtieron el problema en innovación
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mediante la creación de los primeros suelos técnicos para meterlo todo por debajo.

A partir de ahí, se ha extendido su uso para edificios de oficinas, bibliotecas, estaciones,
aeropuertos, museos, casinos, y para otras muchas funciones. En su evolución, arquitectos e
ingenieros han ido demandando disponibilidad de diversos tipos de revestimientos en las
baldosas: con maderas naturales, con granitos, con PVC decorativos, etcétera, para que no
solo sean versátiles, sino también para aportar valor estético al edificio, explica el director
comercial de Polygroup.

La fábrica de Polygroup está en el municipio sevillano de Valencina, y en 6.000 metros cuadrados de instalaciones

tiene capacidad para producir un millón de metros cuadrados de suelo técnico.

Uno de los productos más solicitados a Polygroup es el sistema de suelo técnico con
estructura de acero inyectado de cemento aligerado, que tiene acreditado alta resistencia a las
cargas, al fuego y a las humedades. Tengamos en cuenta que  en muchos países la humedad

es muy intensa durante todo el año, y los equipamientos requieren prevenir con especial celo
la influencia de la humedad en el mantenimiento de las instalaciones.

Los criterios inculcados de padre a hijos

En Polygroup se sienten muy satisfechos de que sean numerosos los clientes que cuentan
reiteradamente con ellos para encargarles nuevos pedidos. Sostiene José Alberto Sancho, que
se incorporó a la empresa en 1997: Nuestro padre nos inculcó bien la importancia de hacer

productos de mucha calidad. En la fábrica hacemos pruebas reales de todos los modelos,
forzándolos al máximo para constatar su grado de fiabilidad. Algunos tienen más de 10 años
de expectativas de vida, y otros más de 25 años. En cada país, la instalación y mantenimiento
no lo hacemos nosotros directamente, sino a través de empresas colaboradoras, a las que les
impartimos formación y les inculcamos toda nuestra experiencia.
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Jarquil se adjudica una obra de la Junta de Andalucía para una

depuradora en Cádiz
Jarquil se adjudica una obra de la Junta de Andalucía para una estación depuradora de

aguas residuales (EDAR) en Cádiz. La constructora tiene una dilatada experiencia en la

ejecución de todo tipo de infraestructuras hidráulicas. Los trabajos, promovidos por la

Dirección General del Agua de la Junta de Andalucía, se ejecutarán en UTE en la localidad de

Grazalema junto a Espina Obras Hidráulicas, S.A.U., por un total de 4.597.246,36 .

original

Imagen corporativa de Jarquil.

Jarquil  se adjudica una obra de la Junta de Andalucía para una estación depuradora de aguas

residuales (EDAR) en Cádiz. La constructora tiene una dilatada experiencia en la ejecución de

todo tipo de infraestructuras hidráulicas.

Los trabajos, promovidos por la Dirección General del Agua de la Junta de Andalucía, se

ejecutarán en UTE en la localidad de Grazalema junto a Espina Obras Hidráulicas, S.A.U., por

un total de 4.597.246,36 .

Más información

Directivos de Jarquil en Madrid  

Directivos de Jarquil en Madrid

Esta nueva instalación hidráulica, cuyo objetivo se centra en la reducción de la contaminación

de las aguas residuales del cauce receptor, tendrá una gran importancia medioambiental para

su entorno, encontrándose entre sus tareas el tratamiento de los fangos producidos en los

procesos de depuración, mediante aireación prolongada, a fin de conseguir un producto que

cumpla con las condiciones exigidas para el destino que se les vaya a dar: vertedero, uso

agrícola, compostaje

Hay que tener en cuenta que en el municipio existe una planta depuradora en funcionamiento,
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pero se encuentra implantada dentro de la zona de afección de la Cañada Real de Ronda.

Por esta razón, la nueva EDAR  se ha proyectado en la parcela anexa, fuera de la vía

pecuaria, de manera que los recintos existentes puedan mantenerse en funcionamiento durante

las obras hasta que se encuentren operativas las nuevas instalaciones.

La línea de agua está constituida por un  bombeo de agua bruta, pretratamiento compacto,

desbaste de emergencia, reactor biológico con aireación mediante difusores, eliminación

biológica de fósforo y nitrógeno, recirculación interna mediante bombas axiales, decantación

secundaria, laberinto de cloración y medida de agua tratada.

Esta EDAR viene a sumarse a la recientemente adjudicada a la UTE Jarquil Lantania en la

localidad cordobesa de Guadalcázar, así como a la larga experiencia de Jarquil en materia de

infraestructuras hidráulicas a lo largo de los años.

Entre sus principales actuaciones destacan la construcción de las Estaciones Depuradoras de

Aguas Residuales (EDAR) de Talaván (Cáceres), La Malahá (Granada) y Mojácar (Almería).

Así como la construcción de otras estaciones en diversos municipios de las Mancomunidades

del Alto y Medio Andarax, Bajo Nacimiento y Río Nacimiento.

También son destacadas las intervenciones acometidas por la constructora para el tratamiento

de agua potable en diversos municipios de la provincia de Almería, como Padules, Fondón,

Nacimiento y Abrucena. A ello se suman múltiples intervenciones en la depuradora de Melilla,

donde además de acometer reparaciones varias, se instaló la centrífuga y la tolva.

Jesús Serrano López, delegado de Obra Civil en Jarquil, se ha mostrado ilusionado con la

adjudicación de unas obras, de gran importancia para el medio ambiente, cuyo respeto se

encuentra plenamente integrado en la cultura corporativa y valores de la constructora, que

cuenta con los certificados ISO 14001 y de la Huella de Carbono, además de diversas

políticas dirigidas a maximizar la sostenibilidad de sus actuaciones.

Jarquil

Con mas de 35 anos de experiencia, Jarquil  basa su filosofia de trabajo en el cumplimiento

estricto de sus compromisos, a través de un servicio de construcción innovador y sostenible,

que prioriza la satisfacción de clientes y trabajadores. Cuenta con oficinas fijas en Madrid,

Sevilla, Malaga, Almeria y Melilla, desde las que coordina su labor en toda Espana.

Jarquil ejecuta obras de construccion y rehabilitacion, tanto a clientes públicos como privados,

abarcando diversas áreas: edificacion industrial, logística y agroalimentaria, obra civil

(infraestructuras urbanas, de transporte, hidráulicas), edificación residencial, hoteles,

infraestructuras deportivas, sanitarias y educativas, residencias para estudiantes y mayores,

rehabilitación y restauración, edificaciones singulares y, en general, obras de cualquier

tipologia y volumen.

Sostenibilidad

Esa experiencia, unida a sus estrictos controles al servicio de la calidad, el plazo y la

sostenibilidad, la convierten en la solución idónea para el desarrollo de cualquier proyecto de

construcción.
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DANIEL CABALLERO 

MADRID 

«La deuda pública en España mostra-
ría una senda creciente a medio y lar-
go plazo si no se aplica un proceso de 
consolidación fiscal que abarque va-
rios años». Este es uno de los princi-
pales avisos que lanzó ayer el Banco 
de España en su último informe de es-
tabilidad financiera, poniendo el foco, 
entre otros asuntos, en el problema de 
las finanzas públicas y la falta de me-
didas para atajarlo. Específicamente, 
utilizando sus modelos de simulación, 
la institución alerta de que en ausen-
cia de cambios en las políticas fisca-
les y presupuestarias la deuda se iría 
al entorno del 108% del PIB en 2026 y 
al 120% en el año 2040. 

Por un lado, la organización dirigi-
da por Pablo Hernández de Cos llama 
la atención sobre el incremento de la 
carga financiera de la deuda pública 
que afronta España; por otro, sobre el 
alza del gasto público. El déficit públi-
co en España se situó en el 3,6% del 
PIB en 2023, 1,1 puntos por debajo de 
la cifra de 2022, mientras que la ratio 
de deuda pública se redujo en casi 4 
puntos, hasta el 107,7%, apoyada en el 
fuerte avance del PIB nominal. 

El Banco de España ahonda en uno 
de sus tradicionales mensajes: la ne-
cesidad de iniciar ya un plan de con-
solidación fiscal para meter en cintu-
ra el desequilibrio de las finanzas pú-
blicas, mirando al futuro también. «El 
proceso de consolidación necesario 
debe tener en cuenta las presiones por 
el lado del gasto, y priorizar las medi-
das –tanto de ingresos como de gas-
tos– que favorezcan el crecimiento eco-
nómico», indica el informe. 

La institución señala el endeuda-
miento público como «una vulnerabi-
lidad significativa» que deja a nuestro 
país sin margen para enfrentar futu-
ras crisis, y recuerda que el regreso de 
las reglas fiscales, esperado ya para 
2025, debería ser el marco en que ba-
sar el proceso de consolidación fiscal 
ya que España deberá cumplir con ellas 
más pronto que tarde. 

Aparte de ello, concretamente so-
bre la banca, la institución muestra 

sus recelos respecto al gravamen al 
sector, que el Gobierno espera ahora 
hacer permanente. En la presentación 
de informe, Ángel Estrada, director ge-
neral de Estabilidad Financiera, Re-
gulación y Resolución, dijo que «el di-
seño del impuesto podría ser mejora-
do». El directivo mencionó que pueden 
darse situaciones en que haya bancos 
que tengan que hacer frente al grava-
men aunque no tengan beneficios en 
un ejercicio concreto. Y también des-
tacó como un riesgo que, tal como está 
diseñado, es posible que favorezca los 
modelos de negocio con escaso mar-
gen de intereses, frente a aquellos mo-
delos con mayor margen. Es decir, que 
podría reducirse el crédito a pymes y 

nuevas empresas. Por todo ello, Estra-
da indicó que el impuesto debería ser 
«repensado». 

Situación financiera 

El informe del Banco de España tam-
bién dedica parte de sus mensajes a 
lanzar un dardo a las entidades finan-
cieras nacionales por no haber apro-
vechado los enormes beneficios cose-
chados en 2023 para reforzar sus ra-
tios de capital, su solvencia, como se 
ha hecho en otros países de nuestro 
entorno. «En este contexto, resulta re-
comendable que las entidades dedi-
quen una parte significativa de los be-
neficios actuales a reforzar su capaci-
dad para absorber los potenciales 

costes retardados que puede ocasio-
narles el actual entorno de tipos de in-
terés más altos», indica el documen-
to. Concretamente, añade que «la di-
námica expansiva de la rentabilidad 
bancaria no ha redundado en un for-
talecimiento significativo de la solven-
cia del sector, habiendo mejorado su 
ratio de CET1 solo muy moderadamen-
te en 2023, a diferencia de lo ocurrido 
en otros países de nuestro entorno, 
con lo que la distancia que nos sepa-
raba de ellos se ha ampliado». 

Con todo, el supervisor bancario des-
taca los buenos números logrados por 
las entidades el año pasado, en térmi-
nos de rentabilidad, margen de intere-
ses y en última instancia de beneficios.

El Banco de España 
pide un plan de ajuste 
para evitar una deuda 
del 120% en 2040

∑ Llama la atención a las 
entidades financieras 
por no haber usado  
los beneficios de 2023 
para reforzar más  
su solvencia

Pablo Hernández de Cos, gobernador del Banco de España  // EFE

El Banco de España vuelve a 
señalar el problema de accesi-
bilidad a la vivienda en nuestro 
país y apunta ahora a los pisos 
turísticos como propulsor del 
precio de los alquileres. Así lo 
señala en el último Informe de 
Estabilidad Financiera donde 
asegura que el repunte del 
alquiler turístico «podría estar 
teniendo un impacto sobre los 
precios del alquiler y, en 
consecuencia, sobre los precios 
de la vivienda». El regulador 
además apunta a una «robus-
tez» de la demanda que vincula 
al crecimiento de hogares, «en 
un contexto de fortaleza de los 
flujos migratorios».

Alerta de que  
los pisos turísticos 
alzan la vivienda
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EP MADRID 

El Banco de España no prevé que 
los tipos de interés aplicados a los 
créditos hipotecarios vuelvan en 
los próximos años a los niveles de 
2021, previos al ciclo de endureci-
miento monetario, según señala 
en su Informe de Estabilidad Fi-
nanciera de Primavera de 2024. 

El organismo indica que la 
transmisión de la subida que el 
Banco Central Europeo (BCE) co-
menzó a aplicar en julio de 2022, 
y ha llevado a situar los tipos ofi-
ciales en el 4,5%, ya se habría 
“prácticamente completado” a fi-
nales de 2023, lo que supone que 
ya todos los hogares en España 
habrían visto revalorizada su hi-
poteca. 

Al respecto, el Banco de Espa-
ña señala en el informe que la su-
bida de tipos ha sido compensa-
da, en buena medida, por el cre-
cimiento de las rentas en los ho-
gares, de modo que la ratio de 
carga financiera se habría incre-
mentado solo 1,1 puntos porcen-
tuales en 2023, situándose en el 
3,2% en diciembre de 2023. 

Este aumento de las rentas 
también ha contenido el incre-
mento de la proporción de hoga-
res con una carga financiera bru-
ta “elevada”, es decir, que los gas-
tos financieros sean superiores al 

40% de la renta del hogar. De 
acuerdo con los análisis de simu-
lación del Banco de España, este
incremento se habría limitado a 
0,7 puntos porcentuales entre 
2020 y el tercer trimestre de 
2023, lo que situaría al 11,2% de 
los hogares endeudados en esta
posición financiera vulnerable. 

El banco considera, por otro la-
do, que las entidades tienen mar-
gen aún para mejorar su oferta 
de depósitos, incluso ante una 
probable bajada de los tipos de 
interés, y recomienda además al 
sector que mejore su solvencia. 

Al banco no le preocupa la so-
brevaloración de algunos precios 
inmobiliarios y menos aún en el 
inmobiliario comercial. 

En el plano macroeconómico 
ha advertido de que la deuda pú-
blica española se situará en nive-
les cercanos al 108% del PIB en 
2026 y escalará en el entorno del 
120% en el año 2040, en ausen-
cia de cambios en las políticas 
fiscales y presupuestarias, lo que 
supondría un incumplimiento 
de las nuevas reglas fiscales eu-
ropeas.  Según el Banco de Espa-
ña, en la actualidad se perciben 
elementos tanto de medio como 
de largo plazo, que constituyen 
fuentes de vulnerabilidad para 
la dinámica futura de la deuda 
pública.

El Banco de España 
cree que los tipos 
de interés bajos no 
volverán en años
l Asegura que la banca tiene margen para 

remunerar más los depósitos y advierte de 

que la deuda se disparará sin medidas fiscales
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GONZALO D. VELARDE  
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L
a foto fija que ofrece el Gobier-

no cada mes con la remesa de 

datos sobre el comportamien-

to del mercado laboral dista 

cada vez más de la realidad que impri-

me el flujo de relaciones laborales de 

nuestro país, especialmente afectado 

por la aplicación de la normativa in-

troducida con la reforma desde hace 

dos años. Tras esta distorsión crecien-

te está la falta de transparencia sobre 

el estado de los trabajadores fijos dis-

continuos, activos o parados, que el 

Gobierno se resiste a clarificar. De he-

cho, tal es el nivel de desinformación 

que genera esta falta de datos a la hora 

de analizar el impacto de la reforma 

laboral y la caída de la temporalidad 

sucesiva a la normativa que los exper-

tos están ahondando en este rastreo 

estadístico para tratar de arrojar algo 

de luz. Según el estudio presentado 

ayer por Fedea en esta dirección el vo-

lumen total de fijos discontinuos pa-
rados sería hasta diez veces mayor que 

el reconocido por el Ejecutivo. 

En las últimas semanas la vicepresi-

denta del Gobierno Yolanda Díaz ha to-

mado la bandera de la cifra que ofrece 

la EPA del INE para comunicar el volu-

men de trabajadores con contrato fijo 

discontinuo en fase de inactividad, que 

a cierre de 2023 se situaba en 55.300 per-

sonas. Sin embargo, esta cifra ha sido 

puesta en tela de juicio en los últimos 

días tanto en cuanto difiere ostensible-

mente de la cifra que se filtró proceden-

te del SEPE en una respuesta en el Se-

nado correspondiente a cierre de 2022 

en la que se cifró en 443.078 los fijos dis-

continuos en espera de ser llamados, de 

los que 268.402 (algo más de la mitad) 

cobraba prestación por desempleo. 

Y la cifra de la EPA también dista de 

la única pista de alta frecuencia que da 

el SEPE sobre el volumen de fijos dis-

continuos parados, que se insertan den-

tro del apéndice de demandantes de 

empleo con relación laboral –si bien los 

expertos ya sitúan esta bolsa de para-

dos como poco relevante teniendo en 

cuenta que también, por ejemplo, re-

coge a las personas en situación de 

ERTE en esta situación de ‘impasse’ y 

otras situaciones laborales que permi-

ten demanda de empleo–. Esta bolsa 

registró a cierre de 2023 la cifra de 

746.077 demandantes, un récord y casi 

el triple que antes de la reforma labo-

ral. Además, el registro de prestaciones 

contributivas desglosado por proce-

dencia del contrato, revelaba que al me-

nos a cierre de febrero en nuestro país 

cerca de 150.000 personas estaban co-

brando el paro por el cese o paso a inac-

tividad de un contrato fijo discontinuo.  

Es por ello que el estudio presenta-

do por el economista e investigador de 

Fedea, Florentino Felgueroso, observa 

la muestra continua de vidas laborales 

para extraer una cifra más afinada de 

la situación de los trabajadores fijos dis-

continuos, si bien tan sólo extrae cifras 

hasta cierre de 2022 pero que dan cuen-

ta de las divergencias entre las fuentes 

estadísticas. Así, a cierre de 2022 había 

en España 1,42 millones de contratos fi-

jos discontinuos en vigor, de los que 

752.875 estaban en inactividad. Descon-

tando de esta cifra a las personas que 

están en situación de pluriempleo y que 

por lo tanto mantienen activo algún em-

parejamiento laboral –unos 234.875 tra-

bajadores fijos discontinuos inactivos– 

son un total de 518.000 personas las que 

tienen un contrato fijo discontinuo y 

ningún tipo de actividad.  

Si observamos la serie de la EPA que 

ahora el Gobierno valida como la más 

fiable para conocer la evolución de este 

colectivo, hasta el punto de que el pro-

pio SEPE llama a atender a estos da-

tos antes que los registros oficiales del 

organismo, a cierre de 2022 había se-

gún el INE exactamente 55.998 fijos 

discontinuos inactivos, por lo que el 

registro de Fedea multiplica casi por 

diez la cifra. 

Los fijos 
discontinuos en 
paro son diez 
veces más de los 
que admite Díaz
∑ Fedea eleva a 518.000 los inactivos con 

este contrato a cierre de 2022, contra 
los 60.000 que registraba la EPA  

∑ Los expertos revelan deficiencias en la 
estadística del INE y el SEPE, y apuntan 
a la muestra de vidas laborales

Fuente: Tesorería General de la Seguridad Social ABC
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La vicepresidenta Yolanda Díaz
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También revelan desde el ‘think
tank’ la alta frecuencia de relaciones
laborales a las que se ven sometidos
los trabajadores sujetos a contratos
fijos discontinuos, pese a tener la ca-
tegoría de indefinidos. De la ratio de
contratos entre la variación de la afi-
liación media con contrato fijo discon-
tinuo se desprende que en 2022 se sus-
cribieron una media de 6,5 contratos
de este tipo por trabajador, mientras
que a cierre de 2023 la proporción as-
cendió a 10 contratos al año por tra-
bajador fijo discontinuo. 

Con todo, el aspecto central que da
sentido al estudio publicado bajo el tí-
tulo ‘¿Cuántos son los trabajadores fi-
jos discontinuos?’ está en las diferen-
cias sobre las cifras en función de las
fuentes utilizadas. Es aquí donde se
justifica la utilización de la muestra
continua de vidas laborales al haber
deficiencias en las observaciones que
pueden llevar a concluir un dato so-
bre este desglose de fijos discontinuos
procedentes del INE, la Seguridad So-
cial y el SEPE. 

Trabajo sí tiene los datos 
Explica Felgueroso que Estadística
sólo incluye en la EPA a quienes son
fijos discontinuos en su empleo prin-
cipal, mientras que la afiliación a la
Seguridad Social engloba solo a los
pertenecientes al Régimen General y
no a específicos como la agricultura o
el empleo doméstico. Al tiempo que
los expertos señalan que a pesar de
que el SEPE sí podría hacer un desglo-
se más detallado de la bolsa de deman-
das de empleo con relación laboral,
esta demanda de información aún no
ha sido atendida. 

Aunque desde el SEPE admiten in-
ternamente tener un conocimiento más
amplio sobre estado de actividad o paro
de los fijos discontinuos, parece que el
Gobierno tratará de despejar esta espi-
nosa cuestión que, en síntesis, arroja
una cifra de paro efectivo (3,5 millones
–sumando a los demandantes de em-
pleo con relación laboral) que se aleja
de los 2,7 millones de desempleados re-
gistrados por Trabajo, el mínimo des-
de 2008. De hecho, esta cifra de paro
efectivo se situaría en línea con los ni-
veles de desempleo de 2018 y 2019, y no
en los mínimos de hace tres lustros. 
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Un estudio de Fedea estima que la cifra de fijos 
discontinuos inactivos es diez veces superior  
a la del Gobierno y le ofrece una metodología 
basada en datos de la Seguridad Social 

L
A ceremonia de la confusión que la vicepresidenta segun-

da y ministra de Trabajo, Yolanda Díaz, y sus colabora-

dores han orquestado en torno a las cifras de los traba-

jadores fijos discontinuos inactivos es indigna de una 

economía avanzada. Se ha dicho que el ministerio no tiene los 

datos, se ha lanzado la pelota a las comunidades autónomas, se 

ha polemizado con los registros del Servicio Público de Empleo 

(SEPE), para al final escoger los números que arroja la Encues-

ta de Población Activa (EPA). A juicio de los expertos, este gua-

rismo elaborado a partir de datos del INE es el que ofrece la fo-

tografía más favorable a los intereses de una ministra de Traba-
jo, pero no necesariamente es el que permite elaborar las políticas 

más adecuadas ni diagnosticar mejor el estado de la economía. 

La Fundación de Estudios de Economía Aplicada (Fedea) asu-

mió el desafío de intentar determinar el número de fijos discon-

tinuos a través de uno de sus mejores expertos. El resultado es 

un informe que advierte a las autoridades de las limitaciones que 

tienen las cifras de demandantes inscritos en las oficinas del 

SEPE y los microdatos obtenidos de la EPA, y le ofrece una me-

todología alternativa para cuantificar el stock de fijos disconti-

nuos mediante los historiales laborales de la Seguridad Social. 

Con los datos de los primeros nueve meses de aplicación de la 

reforma laboral en 2022, y tras depurar a los pluriempleados, el 

número de españoles que tenían este tipo de contratos en di-

ciembre de 2022 era de 1,25 millones de personas, 518.000 de las 

cuales estaban inactivas. Los expertos creen que estas cifras pue-

den proyectarse perfectamente al año 2023 ya que el número de 

contratos fue similar. Esto significa que la cantidad de fijos dis-

continuos inactivos es realmente diez veces mayor al número 

oficial que en los últimos meses repite la vicepresidenta segun-

da y elevaría la cifra del paro registrado desde los 2,7 millones 

que marcó en marzo de este año hasta 3,2 millones que sería una 

cifra mucho más creíble.  

La única razón para perseverar en esta confusión es la carre-

ra política de Yolanda Díaz. Todas las demás consecuencias son 

perversas: ni se puede evaluar la marcha de su reforma laboral, 

que muchos temen que mayormente haya sido una gran opera-

ción de maquillaje estadístico, ni se consigue asignar correcta-

mente los recursos ni generar políticas de empleo basadas en la 

evidencia. Uno de los objetivos de la reforma de 2021 era redu-

cir el uso de la contratación temporal desincentivando una prác-

tica habitual en España que es el encadenamiento de contratos 

temporales para la realización de todo tipo de trabajos, desde los 

de naturaleza estacional o intermitente hasta los que son esta-
bles y no deberían ser discontinuados. Los hallazgos de Fedea 

muestran que esto apenas se habría conseguido, pero sin los da-

tos exactos es difícil adoptar acciones correctoras. 

Además, hay nuevos fenómenos. Este tipo de contrato se ha 

focalizado en los jóvenes de menos de 25 años, pero estos tienen 

una tasa de inactividad que ronda el 70 por ciento. Además, la 

alta frecuencia de relaciones laborales a las que se ven someti-

dos estos trabajadores, pese a tener la categoría de indefinidos, 

indica que el fenómeno de encadenamiento de contratos no cede. 

Con una mayor transparencia se podrían poner en marcha me-

didas para fomentar la estabilidad de los trabajadores como cuo-

tas variables de la Seguridad Social para aquellas empresas que 

apuesten por la permanencia (sistema ‘bonus’/‘malus’) o deter-

minar por qué hay una tasa de abandono voluntario tan alta en-

tre los jóvenes. Nada de eso se puede hacer sin una cifra que, por 

lo visto, es una verdad demasiado incómoda para Yolanda Díaz.

UNA VERDAD INCÓMODA PARA DÍAZ

EDITORIALES

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



Cuerpo defiende fomentar el crédito a las pymes en el rediseño

del impuesto a la banca "si se mantiene"
"Hacia adelante este deberá ser también el enfoque a la hora de determinar cómo van a ser,

en caso de que se mantengan de forma estructural o permanente", ha añadido. En su

acuerdo de legislatura, PSOE y Sumar se comprometieron a "revisar" los gravámenes sobre

banca y energéticas con el objetivo de "readaptarlos y mantenerlos una vez que expire su

periodo de aplicación actual", que culmina a finales de este año.

Sara Ledo  •  original

Desayuno informativo Fórum Europa con el ministro de Economía, Comercio y Empresa, Carlos Cuerpo

El ministro de Economía, Carlos Cuerpo, ha defendido que el diseño del futuro impuesto a la

banca  deberá tener en cuenta fundamentales de política económica  como la evolución del ciclo
de los tipos de interés  u otros objetivos como el fomento del crédito a pymes, pero al mismo
tiempo ha alejado su consolidación al hablar en condicional  sobre un gravamen que forma
parte del acuerdo de legislatura alcanzado entre el PSOE y Sumar.

En un desayuno informativo organizado por Nueva Economía Forum, Cuerpo ha defendido el
"éxito" de los gravámenes temporales  sobre banca y empresas energéticas  al afirmar que han
contribuido "a que estos sectores aporten de manera más justa al escudo social sin perjudicar

a la solvencia del sector financiero y a los excelentes resultados de las empresas energéticas".

"Hacia adelante este deberá ser también el enfoque a la hora de determinar cómo van a ser,
en caso de que se mantengan de forma estructural o permanente", ha añadido.

En su acuerdo de legislatura, PSOE y Sumar se comprometieron a "revisar" los gravámenes
sobre banca y energéticas con el objetivo de "readaptarlos y mantenerlos una vez que expire
su periodo de aplicación actual", que culmina a finales de este año.  Pero este lunes el ministro
ha puesto  en duda hasta dos veces esa consolidación, que además, ha advertido, deberá
"pasar por la negociación de los distintos partidos" en el Congreso de los Diputados. "Estamos
haciendo una valoración de las distintas necesidades y del ajuste potencial, si es que se hace

permanente este gravamen,  para que podamos aprovechar al máximo el potencial, siempre con
un enfoque de equilibrio", ha añadido el ministro.

En el decreto de medidas anticrisis, aprobado a finales de diciembre, el Gobierno se había
comprometido a introducir deducciones a las inversiones renovables  en el caso del impuesto a
las empresas energéticas, pero no incluyó ninguna pista sobre la nueva fórmula para hacer

permanente el tributo a la banca.  En este sentido, Cuerpo ha valorado que habrá ponderar
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"algunos elementos fundamentales de política económica, como  la evolución del PIB o de los

tipos de interés u otros objetivos como dar créditos a pymes",  en línea con la propuesta del
Banco de España, adelantada por EL PERIÓDICO.

En su diseño actual, el impuesto se calcula sobre la suma del margen de intereses  de las
entidades (intereses cobrados por los créditos menos los pagados por los depósitos) más las
comisiones  netas (cobradas menos pagadas), pero el Banco de España cree que eso
perjudica a los bancos más centrados en las pymes. El supervisor bancario aboga por cambiar

la base imponible  para que el gravamen deje de penalizar a los bancos más centrados en
conceder créditos a las pymes, así como que todas las entidades  lo abonen (ahora solo lo
hacen las grandes) y que se pueda repercutir su coste a los clientes.

"Calma" tras el ataque de Irán

En su intervención, Cuerpo ha condenado los ataques del fin de semana de Irán a Israel --
"mantenemos un compromiso y un empeño firme con la paz y el respeto al derecho
internacional humanitario"-- y ha valorado que los mercados han enviado un mensaje de
"cierta calma" después de que líderes internacionales hayan reaccionado en contra de una
escalada del conflicto en Oriente Medio.

"Los precios del crudo  han amanecido en calma. Podemos pensar que los mercados habían
anticipado esta situación el fin de semana, porque desde finales de la semana pasada vimos
un incremento en los precios del petróleo", ha agregado.
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SUSANA ALCELAY MADRID  

La polémica con el trabajo fijo discon-
tinuo acorrala a la vicepresidenta se-
gunda y ministra de Trabajo, Yolanda 
Díaz. Su falta de transparencia provo-
ca que cada mes la sombra de la duda 
planee sobre los datos de paro y son ya 
varios los organismos que hablan de 
«maquillaje» de la estadística, y de que 
el paro real ya escala hasta los 3,5 mi-
llones, lo que Díaz califica de «concep-
tos creativos del paro», en clara alu-

sión a Fedea, que ayer situó en más de 
medio millón los empleados con este 
contrato en paro, lo que supone diez 
veces más de los que admite la vicepre-
sidenta. 

En marzo de 2023, a una pregunta 
del PP en el Senado Díaz aseguró que 
existían 440.000 fijos discontinuos 
inactivos en España; hace unas sema-
nas reducía en casi un 90%, hasta 55.300. 
Un brusco recorte que llevó al Grupo 
Popular a diseñar una nueva ofensiva. 

En el Congreso presentó una pregun-
ta al Ejecutivo, y ya serían 14, aunque 
las trece primeras sin respuesta. «¿A 
qué causas achaca el Gobierno el ex-
traordinario descenso (87,5%) en el nú-
mero de trabajadores fijos disconti-
nuos sin actividad en el último año?», 
cuestionaron los populares. De forma 
paralela en el Senado, presentaron una 
moción consecuencia de una interpe-
lación para su debate en el pleno de la 
Cámara Alta, en la que se quejan de que 
en los últimos meses «ha crecido la des-
confianza de los operadores económi-
cos sobre los datos de paro registrado 
y los fijos discontinuos en situación de 
inactividad». 

Ahora, el PP ha solicitado la com-
parencia de la ministra en el Congre-

El PP pide explicaciones en el 
Congreso a la ministra de Trabajo

SOLICITUD DE COMPARECENCIA
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AENA                              172,600      -0,35      -0,60         5,18    174,600   172,600        135.585     25.890              17:35 

AMADEUS IT GROUP       56,220      -1,54      -0,88      -12,75      57,560     56,180        552.570     25.327              17:35 

ARCELORMITTAL              25,510      -0,82      -0,21        -0,60      25,830     25,420        148.091     22.393              17:35 

BANCO SABADELL              1,452       0,90        0,01       30,50        1,480       1,414   27.433.080       7.902              17:35 

BANKINTER                         6,892       0,76        0,05       20,81        6,944       6,812     1.822.717       6.195              17:35 

BBVA                                 10,170       1,19        0,12       28,17      10,250       9,910     9.349.376     59.372              17:35 

CAIXABANK                        4,702       0,73        0,03       37,22        4,735       4,652   12.668.615     35.275              17:42 

CELLNEX TELECOM          30,300      -2,29      -0,71      -15,03      30,900     30,240        888.317     20.584              17:35 

COLONIAL                           5,360      -1,11      -0,06      -18,17        5,425       5,350        830.283       2.892              17:35 

ENAGAS                            13,560      -1,38      -0,19      -11,17      13,750     13,560        847.876       3.553              17:44 

ENDESA                             17,085      -1,24      -0,22        -7,45      17,385     17,015     1.263.344     18.089              17:35 

FERROVIAL                        33,680      -1,98      -0,68         2,00      34,280     33,500     1.740.471     24.946              17:39 

FLUIDRA                            19,630      -0,25      -0,05         4,14      19,810     19,550        154.148       3.840              17:35 

GRIFOLS                              8,578       0,05        0,00      -44,50        8,706       8,470     1.481.068       3.655              17:35 

IAG                                      1,882      -1,03      -0,02         5,64        1,940       1,870   18.979.960       9.354              17:36 

IBERDROLA                       11,260       0,09        0,01        -3,53      11,350     11,220     8.589.375     72.326              17:35 

INDITEX                             44,290       1,44        0,63       12,33      44,290     43,490     1.757.136   138.037              17:41 

INDRA                               18,570       0,76        0,14       32,64      18,770     18,330        512.650       3.280              17:35 

LOGISTA                            25,100       0,48        0,12         7,87      25,140     24,900        120.829       3.332              17:35 

MAPFRE                              2,240      -1,15      -0,03       15,29        2,272       2,234     2.369.633       6.898              17:35 

MELIÁ HOTELS                    7,200      -0,48      -0,04       20,81        7,325       7,155        426.464       1.587              17:35 

MERLIN PROP.                     9,970      -0,50      -0,05        -0,89      10,070       9,865        750.983       4.684              17:35 

NATURGY                          20,820       0,00        0,00      -21,36      21,100     20,700        828.792     20.187              17:35 

REDEIA                              15,690      -0,51      -0,08         7,17      15,810     15,620     1.076.174       8.490              17:37 

REPSOL                              15,665      -1,32      -0,21       20,01      15,920     15,545     2.872.233     19.071              17:35 

ROVI                                  82,850       0,73        0,60       37,62      83,300     81,750           41.503       4.475              17:35 

SACYR                                 3,336      -0,60      -0,02         8,81        3,382       3,326     1.157.399       2.321              17:35 

SANTANDER                        4,470       0,51        0,02       18,28        4,504       4,422   26.163.206     70.748              17:39 

SOLARIA                              9,495      -3,60      -0,36      -48,98        9,775       9,470     1.063.661       1.186              17:35 

TELEFÓNICA                        3,923      -0,91      -0,04       11,01        3,960       3,913   10.433.317     22.559              17:35 

UNICAJA BANCO                1,151       0,88        0,01       29,33        1,168       1,136     6.894.058       3.056              17:35
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L
OS principales índi-
ces europeos repun-
taron tras varias se-
siones en negativo. 

El Íbex 35 se quedó rezagado al 
cerrar plano, y el Euro Stoxx 50 
ascendió 0,5%, liderado por los 
sectores cíclicos, aunque el 
energético, sufrió la mayor caí-
da del día. 

Tras marcar máximos a me-
dia sesión, las alzas se mode-
raron después de que las bol-
sas de EEUU abrieran con un 
rebote más suave que el anti-
cipado por los futuros. 

Así, en Europa los índices 
de renta variable subieron, 
marcados por el aumento de 
las ventas minoristas esta-
dounidenses en marzo por 
encima de lo previsto (y con 

el mes anterior revisado al alza), 
celebrando la contención en el 
conflicto de Oriente Próximo y a 
pesar del repunte en las rentabi-
lidades de la deuda. Tras el ata-
que sin daños de Irán a Israel del 
fin de semana, líderes como el 
presidente de EEUU Joe Biden 
han advertido al primer minis-
tro Benjamín Netanyahu que no 
participarán en una contraofen-
siva, y Emmanuel Macron ha 
instado a no escalar el conflicto. 

En renta fija, la jornada mostró 
nuevas subidas en las TIRes de los 
principales bonos soberanos, en 
un contexto en el que la probabili-
dad de que la Fed realice una nue-
va subida de tipos de 25 pb en ju-
nio prácticamente se ha disipado, 
tras las continuas robustas publi-
caciones macroeconómicas. La se-
mana pasada, el Banco Central Eu-
ropeo se mostró confiado en su lu-
cha contra la inflación, por lo que 
François Villeroy de Galhau (Go-
bernador del Banco de Francia) ha 
indicado que aumenta la probabi-
lidad de un recorte de los tipos de 
interés en junio.

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

EL ÍBEX, REZAGADO

        Nombre                               Último    Var %      Var €   Ac. Año*    Máximo    Mínimo        Volumen      Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

JAIME SICILIA

Analista de renta variable 
de Singular Bank
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